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Туризм:
Алматинцы  
выбирают  
для отдыха новые 
туристические 
направления

Человек труда:
Будни работников 
алматинского 
отделения  
железной дороги

Культура:
В этом году 
90-летний юби-
лей отмечает 
Государственный 
театр кукол
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МегаПолИС

Безопасность 
алматинцев  
является ключевым 
приоритетом акимата

Технологии 
на страже 
порядка

алМаТы И алМаТИнцы

МегаПолИС

Сделать мир чище и добрее
Как профессия дворника может стать призванием в жизни

аким алматы  
ерболат Досаев 
провел первую в 
этом году отчетную 
встречу с населением 
алмалинского района

По инициативе акима города 
Ерболата Досаева Алматы стал 
первым из казахстанских горо-
дов, который внедрил новые 
технологии для безопасности и 
комфорта горожан.
«Смарт сити» является одним 
из основных направлений обес-
печения устойчивого развития 
мегаполиса. В городе успеш-
но применяют видео с камер 
наблюдения в реальном вре-
мени с использованием искус-
ственного интеллекта. Так, в 
2023 году акимат города впер-
вые в Казахстане внедрил ком-
плексную систему безопасности 
в государственных образова-
тельных и дошкольных учреж-
дениях. Проект Единой системы 
видеомониторинга (ЕСВМ) был 
запущен еще в 2022 году и 
сегодня система объединяет 50 
тысяч городских камер. К концу 
этого года их число вырастет 
до 70 тысяч. Перенимая успеш-
ный опыт нашего мегаполиса, 
эту технологию также стали 
использовать и в других регио-
нах страны.
Благодаря данной системе за 
последний год были найдены и 
задержаны десятки людей, подо-
зреваемых в совершении тяжких 
преступлений, а также находя-
щихся в розыске. 

(Окончание на стр. 5)
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Не каждый алматинец задумывался над вопросом, кто каждый день 
убирает дворы и улицы родного города. Их труд незаметен для многих, 
но эти люди вносят значительный вклад в развитие мегаполиса. Среди 
них – Гуля Кулыбекова, которая на протяжении 25 лет работает дворни-
ком и очень гордится своей профессией, ставшей для нее делом жизни. 
Женщина активно участвует в жизни общества, внося вклад в поддержание 
чистоты и культурного уровня, не только района, но и города.
Журналисты «Вечёрки» побеседовали с Гулей Кулыбековой, чтобы узнать, 
как она совмещает работу, воспитание детей и эстрадную деятельность.
Наша героиня по образованию преподаватель казахского языка и лите-
ратуры. Она проработала около 10 лет в школах и институтах, а также 
занималась репетиторством на дому. Помимо этого, параллельно тетя Гуля 
подрабатывала уборщицей, чтобы прокормить детей.
– Надо было их поднять, дать образование, а я – мама-одиночка, в то 
время мы жили на квартире. Трудные времена – зарплата у педагогов 
мизерная, не то что сейчас. Знаете, когда человек с душой ходит на 
работу – это самое главное, – рассказывает Гуля Кулыбекова. – Работать 
с детьми и студентами сложно, потому что все бывают разными, как и 
пальцы на руках. Получение хороших знаний зависит не только от ква-
лификации педагога, но и от желания детей: кто-то стремится учиться, 
кто-то – нет. 

(Окончание на стр. 7)

Встреча прошла в общеоб-
разовательной школе № 167 
с участием акима района, 
представителей управлений 
и жителей. Перед началом 
по традиции чиновники 
района и других подве-
домственных организаций 
принимали обращения от 
граждан.
Ерболат Досаев озвучил 
итоги работы за 2024 год и 
планы на 2025-й по разви-
тию Алмалинского района.
– В прошлом году экономи-
ка Алмалинского района 
показала положительную 
динамику развития. Крат-

косрочный экономический 
индикатор вырос на 6,8% 
за счет роста объемов стро-
ительства, оптовой тор-
говли и обрабатывающей 
промышленности. В вашем 
районе уверенно развивает-
ся малый и средний бизнес. 
Количество действующих 
субъектов МСБ увеличилось 
на 23% до 71 тыс. единиц, 
что позволило создать 7,5 
тыс. новых постоянных 
рабочих мест, – подчеркнул 
в своем выступлении аким.

По его данным, объем 
поступления налогов и пла-
тежей составил 373 млрд 
тенге с ростом на 27%. 
Динамичное развитие эко-
номики позволило увели-
чить бюджет Алмалинского 
района в 2024 году на 17,8% 
до 24,1 млрд тенге и еще 
на 13,3% в 2025-м. Таким 
образом, бюджет района в 
2025 году составляет  
27,8 млрд тенге. 
В этом году основными 
направлениями работы аки-

мата являются дальнейшая 
модернизация инженерной 
и социальной инфраструк-
туры, качественное благо-
устройство района и обеспе-
чение комфорта и безопасно-
сти наших горожан.
Инженерные сети
Рассказал аким также о 
планомерной реализации 
проектов по модернизации 
инженерных сетей. Напри-
мер, для обеспечения жите-
лей бесперебойным водо-
снабжением и водоотведени-

ем в 2024 году было построе-
но 8,8 км инженерных сетей 
по 21 улице Алмалинского 
района на сумму более  
1 млрд тенге.
В ноябре прошлого года 
завершена реконструкция 
насосной станции по ул. 
Толе би. Сегодня она обе-
спечивает стабильным водо-
снабжением 1500 абонентов 
четырех многоэтажных 
жилых домов. 

(Окончание на стр. 4)

акцент на модернизацию
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На благо 
спасателей

В Мажилисе рассмотрены поправки  
в нормативные акты по работе МЧС
Депутаты нижней палаты на пленарном засе-

дании одобрили в первом чтении поправки 
по вопросам гражданской защиты, а также 
ратифицировали международное соглашение с 
Узбекистаном. Проект закона с изменениями и 
дополнениями по вопросам гражданской защи-
ты был одобрен в первом чтении. В его рамках 
усилены отдельные требования по пожарной 
и промбезопасности, в области гражданской 
обороны и сейсмической безопасности. 

О законодательных изменениях депутатам 
рассказал глава ведомства Чингис Аринов.

– МЧС наделяется полномочиями по выдаче 
заключения о соответствии объектов с мас-
совым пребыванием людей и зданий высо-
той более 28 метров требованиям пожарной 
безопасности при их вводе в эксплуатацию. 
Также внедряется норма по согласованию спе-
циальных технических условий на уникальные, 
вновь проектируемые объекты, аналогичные 
«Хан Шатыру» и ЭКСПО, – сообщил докладчик.

Для эффективной организации процесса 
перевооружения, включая технологии, обо-
рудование и методы работы, МЧС наделяет-
ся полномочиями по согласованию сводного 
плана обновления и технического перевоору-
жения опасных производственных объектов.

Внедряются новые системные подходы в обе-
спечении безопасности населения, находящегося 
в сейсмической зоне. МЧС и местные испол-
нительные органы наделяются компетенцией 
по проведению оценки сейсмоопасности, меро-
приятий по защите населения от землетрясе-
ний и ликвидации их последствий. Отдельные 
нормы предусмотрены в сфере гражданской 
обороны. Создается постоянно действующий 
Республиканский оперативный штаб при глобаль-
ных и региональных чрезвычайных ситуациях. 
Его главные цели: выработка мер по ликвидации 
ЧС и их последствий, координация деятельности 
центра и местных исполнительных органов.

Одно из важных направлений законопро-
екта – улучшение социальных условий для 
сотрудников органов гражданской защиты. Им 
будут выплачивать компенсацию на жилье и 
начислять доплаты за перемещения по службе, 
связанные с переездом в другую местность. 
Устанавливаются надбавки за работу в местах 
действия ЧС, военного или чрезвычайного поло-
жения, льготы по исчислению стажа. Меры сти-
мулирования предусмотрены также для добро-
вольных противопожарных формирований.

Кроме того, мажилисмены ратифицирова-
ли Соглашение между правительствами РК 
и Узбекистана о регулировании деятельно-
сти международного центра промкооперации 
«Центральная Азия». По данному вопросу депу-
татов проинформировал министр торговли и 
интеграции Арман Шаккалиев.

– Центр будет расположен вблизи контроль-
но-пропускных пунктов «Атамекен» (РК) и 
«Гулистан» (Узбекистан) и включать произ-
водственные площадки, склады, транспортную 
инфраструктуру. Это позволит ускорить гру-
зоперевозки, снизить логистические затраты, 
сократить число участников в цепочке поста-
вок, уменьшить конечную стоимость продукции 
для потребителей, повысить скорость поста-
вок, развивать кооперацию в рамках коридора 
«Север – Юг», – сказал министр.

Площадь центра – 100 га, одну половину зай-
мет казахстанская часть, другую – узбекская. 
Части центра будет дан статус региональной 
индустриальной зоны. Официальное открытие 
намечено на 2027 год.

Азат ЗАКИЕВ

Премьер-министр Казахстана Олжас 
Бектенов провел встречу с премьер-
министром Грузии Ираклием Кобахидзе, 
прибывшим в нашу страну с официаль-
ным визитом. 

В ходе переговоров обсуждены вопро-
сы двустороннего сотрудничества с упо-
ром на развитие торгово-экономических 
связей, расширение взаимодействия в 
области транспорта и логистики, транс-
портировки нефти и нефтепродуктов, 
цифровых технологий, сельского хозяй-
ства, туризма и других секторов.

Олжас Бектенов отметил, что Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев придает осо-
бое значение укреплению двусторонне-
го сотрудничества с Грузией. Активный 
диалог на разных уровнях способству-
ет дальнейшей диверсификации и рас-
ширению двустороннего товарооборота. 
Отношения двух стран динамично раз-
виваются по всем направлениям.

Работа по увеличению торгово-
го оборота ведется в рамках совмест-
ной Межправительственной комиссии. 
Реализуется Дорожная карта по расши-
рению номенклатуры взаимного товаро-
оборота на 2023–2026 годы. Номенклатура 
экспортируемой продукции из Казахстана 
пополняется новыми видами несырьевых 
товаров. Принимаются меры по продви-
жению 35 видов отечественных товаров 
на сумму свыше 66 млн долларов США 
на рынок Грузии. В перечне – продук-
ция нефтехимической, металлургической 
отраслей, пищевой, химической промыш-
ленности и машиностроения.

В ходе переговоров внимание 
было уделено наращиванию транзит-
но-транспортного взаимодействия 
посредством раскрытия потенциала 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. 

Ожидается, что принимаемые меры 
позволят к 2027 году увеличить про-
пускную способность Среднего коридора 
до 10 млн тонн в год. Кроме того, под-
черкнута важность продолжения работы 
по установлению конкурентоспособных 
тарифных условий, снижению сроков 

Надёжный партнёр
Казахстан обозначил важность расширения торговых связей с Грузией

Деньги любят счёт
Сенаторы обсудили Бюджетный кодекс РК 

доставки и увеличению объемов пере-
возок грузов по маршруту. При этом 
казахстанские компании также участвуют 
в наращивании мощностей в Грузии. В 
текущем году планируется запуск нового 
мультимодального терминала в грузин-
ском порту Поти, который строит казах-
станская транспортно-логистическая 
инвестиционная группа.

Также в Кабмине страны сообщили, что 
в рамках исполнения поручения Главы 
государства по реализации социаль-
но значимых проектов из Специального 
государственного фонда правительством 
выделено более 1,4 млрд тенге на стро-
ительство школы на 80 мест в г. Каражал 
Улытауской области. Образовательный 
объект построят в мкр. Вокзальный. 
Сегодня большинство детей, проживаю-
щих в микрорайоне, обучается в школах 
в других частях города. Для них органи-
зован подвоз автобусами в две смены. 
Строительство нового учебного заведе-
ния позволит создать комфортные усло-
вия для обучения детей в соответствии с 
современными требованиями и повысить 
доступность образования.

Всего правительством из Специального 
государственного фонда выделено 

порядка 56,6 млрд тенге на строитель-
ство социально значимых объектов. 
В их числе школы в селах Жамансор 
Атырауской области, Рудничный и Коксай 
в Жетысуской, музыкальная школа в 
селе Темирлан Туркестанской области, 
спортивный комплекс в селах Зеренда и 
Жалагаш Акмолинской и Алматинской 
областях, многофункциональный боль-
ничный комплекс в Риддере, общежитие 
в Шымкенте, два детских сада в Актобе и 
Петропавловске, а также станция скорой 
помощи в Мангистауском регионе.

Помимо перечисления денежных 
средств в Специальный государственный 
фонд за счет средств субъектов, соглас-
но закону «О возврате государству неза-
конно приобретенных активов», ведется 
строительство спортивного комплек-
са для одаренных детей-спортсменов в 
Аркалыке, реабилитационного центра для 
детей с нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата в Астане.

Также, как ранее сообщала «Вечёрка», 
в Алматы за счет указанных средств идет 
строительство тренировочного центра для 
людей с особыми потребностями.

Данияр ГУЛАМ

Ставки налогов 
изменят  
не всем 

В Кабмине разъяснили аспекты будущей 
налоговой реформы 

Заместитель премьер-министра – министр нацио-
нальной экономики Серик Жумангарин на брифинге в 
Сенате дал пояснения, кого не коснется новая налого-
вая реформа.

В первую очередь вице-премьер обозначил, что по 
вопросам реформы, в том числе по НДС, появилось 
много суждений и со стороны мелких частных пред-
принимателей.

– Мы все время заявляем, что все те, кто работает 
с населением – розничная торговля – это магазины 
у дома, киоски, палатки, лавки, рестораны, парикма-
херские, эта реформа вообще их никаким образом 
не касается. Они как работали в розничном режиме с 
пределом в 2,4 млрд по совокупному годовому доходу 
и платили 4%, столько платить и будут. В данном слу-
чае ничего не меняется, – заявил Серик Жумангарин.

Он сообщил, что реформа касается очень узкой про-
слойки бизнеса. 

Вице-премьер отметил, что предприниматели, кото-
рые работают с населением, торгуют на базарах, не 
должны считать, что их коснутся налоговые изменения.

– Для них никакого влияния эта реформа не оказы-
вает. Розничный налог сохраняется, – отметил Серик 
Жумангарин.

Напомним, что правительство еще пока только рас-
сматривает возможность снижения порога по налогу 
на добавленную стоимость с увеличением ставки НДС.

Азат ЗАКИЕВ

В Сенате рассмотрен ряд 
документов, включая закон, 
касающийся изменений и 
дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по 
вопросам совершенствования 
бюджетного законодательства 
и признании утратившим силу 
закона «О концессиях». 

Бюджетный кодекс наце
лен на создание прозрачной, 
эффективной и гибкой систе
мы бюджетирования, которая 
соответствует международ
ным стандартам. Его зада
ча – упрощение бюджетного 
процесса, его реформирование 
путем перехода от «управле
ния бюджетом» к «управле
нию результатами», а также 
внедрение элементов блочного 
бюджета, усиление фискаль
ной децентрализации.

По результатам обсужде
ния концептуально сена
торы законы поддержали, 
но внесли ряд своих пред
ложений. Так, внесен ряд 
поправок, направленных на 
развитие регионов и обеспе
чение финансовой самостоя
тельности. Учитывая расту
щую проблему деградации, 
опустынивания и дефицита 
пастбищ в селах, сенаторы 
предложили средства на раз

витие и реконструкцию объ
ектов пастбищной инфра
структуры отнести к расхо
дам районного и сельского 
бюджетов.

Сенаторы предложили уси
лить аналитический подход 
в вопросах финансирования, 
что подразумевает монито
ринг, оценку эффективности 
расходов и участие госаудита. 

В целях борьбы с послед
ствиями паводков, а также 
оперативного решения задач 
в случае острой паводковой 
ситуации предлагается в 
расходах госбюджета преду
смотреть субсидирование 
расходов по займам, привле
ченным под госгарантию, 
на развитие водохранилищ, 
каналов и гидротехниче
ских сооружений. При этом 
в рамках Водного кодекса 
сенаторы предложили ком
петенцию уполномоченного 
органа дополнить правом на 
разработку и утверждение 
правил субсидирования и 
выплат субсидий из бюджета 
для реализации проектов по 
данным направлениям.

С этими и другими поправ
ками ряд законов сенаторы 
возвратили в Мажилис. 

Расул БАХАМОВ
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Высокие результаты про-
демонстрировали учащиеся 
Республиканской физико-мате-
матической школы (РФМШ) 
Алматы, завоевав две золотые, 
пять серебряных и 10 бронзовых 
медалей. В общекомандном заче-
те они второй год подряд зани-
мают третье место. Об этом на 
брифинге Региональной службы 
коммуникаций сообщила заме-
ститель директора по учебной 
работе РФМШ Нурбану Кабулова.

– Созданная в 1972 году при 
поддержке академика Орынбека 
Жаутыкова, школа за полвека 
воспитала тысячи талантливых 
выпускников, среди которых 
ученые, государственные деяте-
ли и успешные предпринимате-
ли. Аким города Ерболат Досаев 
также является выпускником этой 
школы, – сказала спикер.

Программа обучения ориенти-
рована на углубленное изучение 
физики и математики, но также 
включает информатику, програм-
мирование, естественные науки 
и гуманитарные дисциплины. 
Особое внимание уделяется под-
готовке к олимпиадам. Ученики 
могут проходить обучение в 
школах олимпийского резерва, 
участвовать в международных 
летних лагерях, а также готовить-
ся к вступительным экзаменам 
в РФМШ с помощью пробного 
тестирования.

В свою очередь, тренер олим-
пийского резерва по математике 
РФМШ Бакыт Мамышев расска-
зал о методах подготовки к олим-
пиадам и особенностях обучения 
в школах олимпийского резерва.

По словам специалиста, клю-
чевым преимуществом является 
системный подход и целенаправ-
ленная подготовка к олимпиад-
ным заданиям. Это не просто 
углубленное изучение предмета, 
но и разбор структуры соревно-
ваний, понимание критериев оце-
нивания, а также погружение в 
соревновательную атмосферу и 
взаимодействие с сильными уче-
никами.

– Однако без самостоятельно-
го изучения предмета добиться 
успеха крайне сложно. Кто-то 
выбирает путь индивидуальной 
подготовки, но для этого необ-
ходимо уметь грамотно плани-
ровать время, искать ресурсы и 
анализировать решения. Другим 
легче работать в коллективе, где 
есть поддержка преподавателей и 
сверстников. На начальном этапе 
важно создать прочную базу зна-
ний. Со временем, когда появля-
ется опыт, самостоятельная под-
готовка становится эффективнее. 
Наши тренеры могут работать 
с ребятами разного уровня и 
направлять их в нужное русло, – 
отметил Бакыт Мамышев.

Серафим ПИРОГОВ

Кузница 
чемпионов

Алматинские школьники завоевали 17 медалей на 
международной Жаутыковской олимпиаде 

Люди с особыми потребностями могут обучать-
ся театральному искусству совершенно бесплатно. 
Театр традиционного искусства «Алатау» предлагает 
10 инклюзивных кружков для лиц с инвалидностью. 
Об этом в ходе пресс-конференции в РСК рассказал 
директор ТТИ «Алатау» Максат Нуралиев. 

Он отметил, что участники, демонстрирующие 
высокие результаты, будут включены в состав твор-
ческих коллективов и получат возможность высту-
пать на сцене алматинского театра, а также принять 
участие в международных конкурсах и проявить 
талант на мировом уровне.

– Занятия проходят три раза в неделю по два 
часа. Обучение проводят как артисты театра, так и 
руководители казахского сообщества незрячих и 
глухонемых. В наших студиях-кружках обучается 
порядка 200 человек. Кроме того, мы при под-
держке Управления культуры Алматы провели 130 
мероприятий, в том числе международные фести-
вали и конкурсы, для лиц с особыми потребностя-
ми, благотворительные концерты, лекции и встре-
чи с деятелями культуры. Мы стремимся создать 
инклюзивную атмосферу, где искусство становится 
настоящим мостом между людьми, а наши артисты 
– примером силы духа и безграничных возможно-
стей. У нас есть победители и лауреаты междуна-
родных конкурсов, состоявшихся в Италии, Турции, 

Кыргызстане, Таджикистане и Малайзии, – отметил 
Максат Нуралиев. 

К слову, в театре традиционного искусства «Алатау» 
успешно функционирует отдел «Организация куль-
турного досуга для лиц с нарушениями зрения и 
слуха», где работают незрячие и глухонемые.

Также было отмечено, что в этом году театр 
примет участие в одном из самых престижных теа-
тральных событий мира – Чеховском фестивале и 
представит спектакль в жанре саунддрама «Mamluk. 
Сұлтан Бейбарыс». 

– Для нашего театра это огромное достижение и 
честь представлять казахское театральное искусство 
на столь значимом фестивале, – отметил Максат 
Нуралиев.

Также труппа театра планирует попасть на 
Авиньонский фестиваль во Франции со своим 
новым спектаклем «Алтыбақан». Стоит отметить, 
что театр «Алатау» в последние годы активно рас-
ширяет свою международную деятельность. В 2024 
году его артисты уже выступали в Китае, а также 
при поддержке акимата Алматы прошли обучение 
в ведущих зарубежных культурных центрах. В этом 
году театр готовит несколько громких премьер, 
в том числе музыкальные драмы, посвященные 
100-летию Нургисы Тлендиева и 180-летию Абая 
Кунанбаева.

Милана БАРАБАШ

В рамках года рабочих про-
фессий на базе детского сада  
№ 40 состоялся семинар «Ұлттық 
құндылық – ұлт тірегі» с участием 
педагогов дошкольных организа-
ций Бостандыкского района. 

На повестке дня – обсуждение 
инновационных методов патрио-
тического воспитания с раннего 
возраста, привитие дошколятам 
национальных ценностей, тради-
ций, языка, возрождение культу-
ры и искусства, унаследованных 
от предков. По мнению участни-
ков встречи, очень важно воспи-
тательный процесс в этом ключе 
начинать с малых лет, чтобы уже 
на стадии формирования юной 
личности закладывался фунда-
мент патриотизма и знания своих 
корней. 

– Подобные семинары про-
водятся во всех районах горо-
да и охватят все дошкольные 
образовательные учреждения. 
Методисты и воспитатели могут 
обменяться опытом и выработать 
совместные программы, соста-
вить пул предложений как улуч-
шить методику образовательного 

В городе начался поэтап-
ный демонтаж новогоднего 
убранства, которое созда-
вало атмосферу праздника. 
Сейчас зеленых красавиц 
аккуратно демонтируют, 
постепенно снимут и дру-
гую праздничную атрибу-
тику.

– Сначала будут разо-
браны ствольные елки и 
новогодние малые архи-
тектурные формы. К концу 
месяца уберут световые 
инсталляции. Часть кон-
струкций отправят на хра-
нение, чтобы использовать 

в следующем году – сооб-
щили в акимате города.

Основные работы 
проходят на площа-
ди Республики, в парке 
Первого Президента, на 
площадях Абая и Астана, 
а также на улицах Жибек 
жолы, Панфилова и других 
праздничных локациях.

При этом отмечается, что 
бесплатные ледовые катки 
в городе будут работать до 
конца сезона. Их в этом 
году установлено 12. 

Наталья 
ВЛАДИМИРОВА

Ценные уроки
Вопрос важности раннего патриотического воспитания обсудили представители 

дошкольного образования

процесса, – отметила главный 
специалист Управления образо-
вания города Улжан Батырбаева.

В теоретической части семинара 
была предоставлена информация 
о работе по продвижению нацио-
нальных ценностей, а также меро-
приятиях, проводимых в рамках 
целостного образования по плану 
на 2024–2025 учебный год. В прак-
тической части была организова-
на творческая галерея и выставка 
методических материалов. 

– Нравственно-патриотическое 
воспитание детей является одной 

из основных задач дошкольного 
образовательного учреждения. В 
основе этого сложного педагоги-
ческого процесса лежит развитие 
у ребенка нравственных чувств. 
Дошкольный возраст – время 
активной социализации ребенка, 
его вхождения в культуру, раз-
вития общения со взрослыми и 
сверстниками, пробуждения в 
нем нравственных и эстетических 
чувств, – сказала заведующая 
детским садом № 40 Саулемхан 
Акылбекова.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Сцена больших возможностей
На базе театра традиционного искусства «Алатау» созданы инклюзивные кружки

На брифинге в 
Региональной служ-
бе коммуникаций 
заместитель руково-
дителя Департамента 
санитарно-эпидеми-
ологического кон-
троля города Асель 
Калыкова сообщи-
ла, что за четвертую 
неделю 2025 года 
в городе зареги-
стрировано 17 578 
случаев ОРВИ. Этот 
показатель ниже ана-
логичного периода 
прошлого года в 1,7 
раза, однако на 2,7% 
превышает уровень 
предыдущей недели.

По данным спе-
циалистов, всплеск 
инфекций преимуще-
ственно наблюдается 
среди детей, но уро-
вень заболеваемости 
не превышает кон-
трольных значений. 

С начала эпидсезо-
на (с 1 октября 2024 
года) зарегистриро-
вано 297 756 случа-
ев ОРВИ, при этом 
62,7% заболевших – 
дети. Лабораторные 
исследования под-
тверждают цирку-
ляцию не только 
вирусов гриппа, но 
и других возбудите-
лей ОРВИ, таких как 
риновирус, бокави-
рус, аденовирус.

На территории 
города функциони-
руют восемь дозор-
ных центров, четыре 
из которых работа-
ют в поликлиниках, 
остальные четыре 
– в стационарах, где 
ведется наблюдение 
за острыми респи-
раторными инфек- 
циями.

– Вакцинация сни-
жает риск гриппа. 
Основной причиной 
заражения остает-
ся отказ от нее. В 
осенний сезон при-
вивки против гриппа 
получили 232 830 
жителей Алматы, что 
составляет 10,16% 
населения, – отмети-
ла Асель Калыкова.

Медики настоя-
тельно рекомендуют 
горожанам пройти 
вакцинацию перед 
следующей вол-
ной заболевания и 
соблюдать простые 
профилактические 
меры: избегать кон-
такта с заболевшими, 
регулярно проветри-
вать помещения и 
при первых симпто-
мах болезни обра-
щаться к врачу.

София ОРЛОВА

Будьте здоровы
В Алматы эпидемиологическая ситуация  

остается стабильной

До новых встреч
В Алматы убирают новогоднее оформление

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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(Окончание. Начало на стр. 1)
До конца 2025 года планируется завер-

шить работы по строительству еще 13,8 км  
инженерных сетей по 23 улицам, на эти 
цели выделено 6,2 млрд тенге. 

– В прошлом году проведены работы 
по реконструкции 2,7 км тепловых сетей 
на общую сумму 1,5 млрд тенге. В мае 
2025 года, после завершения отопитель-
ного сезона, приступим к реализации 30 
проектов по реконструкции 12,2 км сетей 
теплоснабжения в Алмалинском районе. 
Стоимость проекта составит 6,4 млрд тенге, 
завершить работы планируем осенью теку-
щего года, – подчеркнул градоначальник.

В своем докладе Ерболат Досаев рас-
сказал о текущем состоянии освещения 
в Алматы. В прошлом году АО «АЖК» 
в целях обеспечения жителей стабиль-
ным электроснабжением была проведена 
реконструкция 7,7 км электрических сетей 
в квадрате улиц Райымбека – Наурызбай 
батыра – Маметовой – Сейфуллина, а 
также в квадрате улиц Жамбыла – Ауэзова 
– Абая – Розыбакиева.

В целях обеспечения качественным 
наружным освещением в 2024 году модер-
низировано 58,1 км старых кабельных 
линий для наружного освещения, замене-
но более 4400 светильников и установлено 
193 новые опоры освещения, всего охваче-
но 46 улиц и 185 дворовых территорий на 
общую сумму 1,3 млрд тенге.

– Справедливые нарекания у жите-
лей района вызывают частые аварийные 
отключения электричества. В текущем 
году планируется реконструкция еще  
27,1 км сетей электроснабжения, ремонт 
85 и строительство одной трансформа-
торной подстанции. Также будет продол-
жена работа по качественному улучше-
нию уличного освещения. ТОО «Алматы 
Кала Жарык» планируется модернизиро-
вать 4500 светильников, заменить 58 км 
кабельных линий и установить 483 опоры 
освещения, на эти цели выделено 1,8 млрд 
тенге, – отметил глава города.

Также для повышения комфорта и каче-
ства жизни жителей Алмалинского района 
ведутся работы по улучшению дорожно-
транспортной инфраструктуры и обеспече-
нию безопасности района.

В 2024 году был проведен средний 
ремонт на 15 улицах протяженностью  
13,6 км. В 2025 году охват составит 15 улиц 
протяженностью 11 км, выделено 1,7 млрд 
тенге, как и в 2024-м. В рамках текущего 
ремонта акиматом района за 2024 год 
восстановлено 47 тыс. кв. м дорожного 
полотна и построено 8,9 км арычных сетей. 
В этом году будет охвачено еще 25 тыс.  
кв. м дорожного полотна и строительство 
12,5 км арычных сетей. 

Коснулся градоначальник также вопро-
сов обновления автобусного и троллейбус-

ного парков. По его словам, для повыше-
ния качества транспортного обслуживания 
на постоянной основе обновляется парк 
общественного транспорта. 

– В целом в Алматы за последние три 
года удалось сократить средний возраст 
общественного транспорта города с пяти 
до двух с половиной лет. До конца 2025 
года мы планируем снизить этот показа-
тель до двух лет. По Алмалинскому рай-
ону в прошлом году увеличен подвижной 
состав с 401 до 523 автобусов, что позво-
лило организовать четыре новых и усилить 
дополнительными автобусами 43 маршру-
та. Кроме того, в 2023–2024 годы мы про-
извели полное обновление троллейбусного 
парка Алматы, всего обновлено 212 трол-
лейбусов. Теперь планируем сосредото-
читься на модернизации контактной сети 
троллейбусных маршрутов, – сказал аким.

Социальные объекты
В ходе встречи с жителями Алмалинского 

района Ерболат Досаев также рассказал о 
проводимой работе по развитию социаль-
ной инфраструктуры.

– Мы продолжаем активно работать 
над улучшением образовательной инфра-
структуры главным образом за счет стро-
ительства пристроек к школам и модер-
низации уже построенных школ. В рам-
ках национального проекта «Комфортная 
школа» завершается строительство новой 
школы на 1,5 тыс. мест на пересечении пр. 
Райымбека и ул. Ауэзова, которая распах-
нет свои двери к началу нового учебного 
года, – отметил аким Алматы.

К тому же летом прошлого года начато 
строительство пристройки к школе № 58 на 
600 мест. Завершение работ запланирова-
но в декабре этого года. 

В июле текущего года начнется строи-
тельство пристройки к школе № 16 на 300 
мест. Работы планируется завершить в 1-м 
квартале 2026 года.

Также запланирован капитальный ремонт 
с сейсмоусилением школ № 134 и № 135. 
Работы начнутся в августе этого года. 
Кроме того, разрабатывается проектно-
сметная документация на реконструкцию и 
сейсмоусиление школ № 124 и № 128. 

Напомним, в 2024 году завершился капи-
тальный ремонт с сейсмоусилением здания 
школы № 136, обновленная школа открыла 
двери для учеников в сентябре прошлого 
года.

Кроме того, в районе построен современ-
ный Дом школьников с бассейном.

– По улице Жамбыла, 170а возведен 
новый современный Дом школьников вме-
сто старого здания, построенного в 1951 
году. Он позволит обучать до 400 детей 
ежедневно, это почти в 2,5 раза больше. В 
центре будут созданы комфортные усло-
вия с учетом всех стандартов безопасно-

сти, доступности и оснащения. Откроются 
студии робототехники, IT, хореографии, 
рисования, игровые зоны, амфитеатр и 
бассейн. Открытие запланировано в марте 
2025 года, – отметил аким Алматы. 

По поручению Ерболата Досаева в госу-
дарственную собственность было возвра-
щено здание частного детского сада по 
улице Мауленова, которое будет отремон-
тировано с сейсмоусилением и на его базе 
откроется новый детский сад на 100 мест. 
Работы начнутся в июне этого года, а 
открытие запланировано на конец 2026 
года.

Улучшение качества медуслуг 
Аким Алматы сообщил, что здание быв-

шего Учебно-клинического центра, распо-
ложенного на пересечении проспекта Абая 
и улицы Масанчи, будет реконструировано 
под Городской детский реабилитационный 
центр. 

– Первоначальный проект, разработан-
ный ТОО «Жетысу Саулет Курылысы», не 
прошел экспертизу, поэтому сроки начала 
работ сдвинулись. На сегодня разработан 
новый проект. После выхода проекта с 
государственной экспертизы будет про-
веден конкурс по определению подрядной 
организации, и затем начнутся непосред-
ственно строительно-монтажные работы, 
– отметил аким мегаполиса. 

Центр на 250 посещений в смену пред-
назначен для комплексной реабилитации 
детей до 18 лет с болезнями опорно-двига-
тельного аппарата, детским церебральным 
параличом, речевой патологией, а также с 
отклонением умственного развития.

Поскольку объект является памятником 
архитектуры, проектом предусмотрено 
восстановление первозданного вида фаса-
да из современных материалов.

Также в районе проводится активная 
работа по улучшению качества медицин-
ских услуг для населения. В марте 2025 
года завершится капитальный ремонт зда-
ния поликлиники № 3. В рамках выделен-
ных 1,2 млрд тенге будут восстановлены 
конструктивные элементы и модернизиро-
ваны внутренние помещения. 

– Продолжаются работы по капиталь-
ному ремонту Городского центра репро-
дукции человека. Охрана здоровья матери 
и ребенка всегда остается приоритетом 
работы акимата. Родильный дом № 1, 
построенный в 1937 году, давно устарел 
и не соответствует нынешним стандартам. 
Завершается проектирование нового зда-
ния, в июне 2025 года ожидается выход 
экспертизы. Летом уже начнется снос ста-
рого здания с последующим строитель-
ством нового, оснащенного современным 
оборудованием. Срок завершения работ 
запланирован на конец 2026 года, – рас-
сказал о планах аким.

Акцент на модернизацию
Аким Алматы Ерболат Досаев провел первую в этом году отчетную встречу  

с населением Алмалинского района

По его словам, на месте старого зда-
ния Городского ревматологического центра 
планируется строительство новой поликли-
ники на 500 посещений. 

– Заключение госэкспертизы планируем 
получить в апреле этого года, СМР начнут-
ся в июне и завершатся в мае 2026 года, 
на эти цели будет выделено более 6 млрд 
тенге, – отметил он.

Благоустройство района
К Ерболату Досаеву обратилась житель-

ница с просьбой благоустроить участок 
по улице Панфилова от пр. Абая до ул. 
Шевченко.

В свою очередь, глава мегаполиса отме-
тил, что в этом году этот участок бла-
гоустроят в рамках программы «Бюджет 
народного участия».

– В этом году в Алмалинском районе 
будет реализовано 45 проектов по про-
грамме БНУ. Этот проект входит в список, 
в рамках программы благоустройства при-
ведем участок в порядок в соответствии со 
всеми необходимыми стандартами, – ска-
зал Ерболат Досаев. 

Напомним, в 2024 году был благоустроен 
участок улицы Панфилова от ул. Кабанбай 
батыра до ул. Жибек жолы. В рамках про-
екта обновлены проезжая часть и суще-
ствующие МАФы, увеличена зеленая зона 
на 20% с подсадкой многолетних кустарни-
ков. Отметим, что самая посещаемая улица 
Алмалинского района – Панфилова – не 
ремонтировалась с 2017 года. 

Всего за три года в Алматы было реа-
лизовано 938 проектов БНУ на сумму 39,1 
млрд тенге. По поручению акима Алматы 
на 2025 год на БНУ выделено 17,1 млрд 
тенге.

В ходе встречи с акимом Алматы мест-
ный житель попросил очистить пешеход-
ные зоны от незаконных пристроек точек 
общепита. В частности, он сообщил, что на 
территории бульвара на пересечении пр. 
Сейфуллина и ул. Карасай батыра ресторан 
построил летнюю площадку.

Глава города поручил проверить закон-
ность данной постройки и привести ее 
в соответствие с нормативами. Ерболат 
Досаев отметил, что в целях борьбы со 
стихийной торговлей и ликвидацией неза-
конно установленных на землях госфон-
да нестационарных торговых объектов 
(НТО) Управлением предпринимательства 
и инвестиций Алматы проводится массо-
вый демонтаж НТО. Всего за два дня уже 
демонтирован 21 незаконный объект.

В Алмалинском районе по программе 
«Бюджет народного участия» будет реа-
лизовано 45 проектов. Как уточнил глава 
города, из 45 проектов 23 составляют 
ремонт дворовых территорий, четыре про-
екта по их озеленению и 18 – по благо-
устройству и озеленению общественных 
пространств. Дополнительно для ремонта 
33 дворовых территорий выделено еще 500 
млн тенге. Все работы по благоустройству 
будут проведены с апреля по октябрь этого 
года. 

Напомним, что в 2024 году в рамках БНУ 
в районе было реализовано 52 проекта и 
дополнительно проведен текущий ремонт 
23 дворовых территорий. 

Наталья ГЛУШАЕВА
Акторе ОМАРОВ
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По инициативе акима города Ерболата 
Досаева Алматы стал первым из казах-
станских городов, который внедрил новые 
технологии для безопасности и комфорта 
горожан.

«Смарт сити» является одним из основ-
ных направлений обеспечения устойчивого 
развития мегаполиса. В городе успешно 
применяют видео с камер наблюдения 
в реальном времени с использованием 
искусственного интеллекта. Так, в 2023 
году акимат города впервые в Казахстане 
внедрил комплексную систему безопасно-
сти в государственных образовательных и 
дошкольных учреждениях. Проект Единой 
системы видеомониторинга (ЕСВМ) был 
запущен еще в 2022 году и сегодня она 
объединяет 50 тысяч городских камер. К 
концу этого года их число вырастет до 70 
тысяч. Перенимая успешный опыт наше-
го мегаполиса, данную технологию также 
стали использовать и в других регионах 
страны.

Благодаря этой системе за последний 
год были найдены и задержаны десятки 
людей, подозреваемых в совершении тяж-
ких преступлений, а также находящихся в 
розыске. Система интегрирована с база-
ми данных правоохранительных органов, 
содержащими более 13 тыс. записей о 
лицах, находящихся в розыске. Она мгно-
венно уведомляет Ситуационный центр и 
полицейские подразделения при обнару-
жении разыскиваемого лица, отправляя 
точные координаты. Это значительно 
сокращает время реагирования и повыша-
ет эффективность работы полиции.

Также алгоритмы искусственного интел-
лекта позволяют обнаруживать скопление 
людей и анализировать их поведение, 
выявлять драки, подозрительные пред-
меты, распознавать образцы оружия в 
общественных местах, осуществлять поиск 
людей и автотранспорта по образу или 
фотографии, фиксировать нарушения 
ПДД, распознавать огонь и дым.

В Департаменте полиции Алматы сооб-
щили, что в прошлом году с помощью 
систем видеонаблюдения в мегаполисе 
было раскрыто более трех тысяч престу-
плений. Кроме того, выявлено 3 728 094 
административных правонарушения, вклю-
чая нарушения правил дорожного движе-
ния.

– В Алматы функционируют 176 670 
камер видеонаблюдения. Из них 25 278 
установлены в многоквартирных домах в 
рамках программы «Безопасный двор», 
10 816 – на дорогах города, 38 540 – на 
объектах образования, 6057 – на объектах 
здравоохранения, 1940 – на спортивных 
объектах, 1746 – в общественных местах, 
90 956 – на объектах различных форм соб-

ственности, а также 1337 – в метрополите-
не и автобусах, – доложили в ДП города.

В настоящее время в Алматы тестиру-
ются и внедряются новые виды видеоана-
литики, которые улучшают работу мест-
ных служб: определение мест скопления 
мусора, переполненных урн и контейнеров, 
обнаружение бродячих животных, изуче-
ние видеопотоков в общественном транс-
порте, аудиоаналитика для регистрации 
громких звуков.

На сегодня проектом «Комплексная 
система безопасности» охвачено более 400 
государственных школ и детсадов. Все они 
оборудованы цифровыми камерами виде-
онаблюдения, видеодомофонами, турнике-
тами с функцией распознавания лиц, тре-
вожными кнопками и датчиками пожарной 
сигнализации, подключенными к город-
ским службам экстренного реагирования.

Сейчас идет активное подключение к 
системе видеокамер частных образова-
тельных учреждений. Аналогичная система 
безопасности внедряется во всех государ-
ственных медицинских учреждениях. 

Как подчеркнули в Департаменте поли-
ции, новые технологии стали незаменимы-
ми помощниками в обеспечении порядка и 
безопасности в мегаполисе.

– Впервые в стране в 2024 году аки-
матом города был успешно реализован 
проект «Комплексная система безопас-
ности» в государственных образова-
тельных и дошкольных учреждениях. 
Централизованное управление и анализ 
данных позволяют инспекторам отслежи-
вать происходящее в режиме реального 
времени, получать информацию по клю-
чевым показателям аналитики – от массо-
вого скопления людей и возможных драк 
до подозрительных ситуаций, требующих 
немедленного вмешательства. Например, 
система может обнаружить лица, нахо-
дящиеся в республиканском розыске, и 
зафиксировать их посещение школ, – 
сообщил начальник Департамента поли-
ции Алматы генерал-майор Арыстангани 
Заппаров. 

По данным полиции, платформа исполь-
зует передовые алгоритмы искусственно-
го интеллекта и модули видеоаналитики 
для автоматического распознавания лиц и 
событий, что минимизирует человеческий 
фактор и ускоряет процесс реагирования.

В связи с тем, что мегаполис находится 
в зоне сейсмической активности, важней-
шей задачей акимата является повышение 
сейсмобезопасности. Проведен сейсмоау-
дит свыше 20 тысяч объектов. По итогам 
паспортизации в текущем году по примеру 
Японии, США и Израиля будет разработана 
и внедрена городская программа по сейс-
моусилению зданий.

Технологии на страже порядка
Безопасность алматинцев является основополагающим приоритетом акимата

– Стоит отметить, что сегодня власти уде-
ляют большое внимание стандартам каче-
ства строительства и сейсмической безо-
пасности.  Для определения фактической 
сейсмостойкости зданий и сооружений, 
согласно общепринятой международной 
практике, в городе проводится паспортиза-
ция объектов. Эти меры крайне важны для 
того, чтобы рынок жилья в Алматы имел 
устойчивый (во всех смыслах этого слова) 
рост, – поделилась мнением эксперт в 
сфере недвижимости Алена Нигматуллина.

Работа по сейсмоусилению государ-
ственных социальных и административных 
зданий в Алматы проводится ежегодно. В 
2025 году завершится сейсмоусиление трех 
школ в Бостандыкском и Медеуском райо-
нах, а также начнутся работы по сейсмоу-
силению школы-лицея № 50 в Турксибском 
районе. Работы по сейсмоусилению будут 
проведены также в семи яслях-садах в 
Ауэзовском, Бостандыкском и Медеуском 
районах. 

Согласно заключению Национального 
научного центра сейсмологических наблю-
дений и исследований, для полного охвата 
территории Алматинской агломерации и 
увеличения скорости обработки сейсмо-
логических данных к существующей 51 
сейсмостанции необходимо дополнитель-
но установить еще 70.  Это планируется 
сделать акиматом Алматы с 2025 по 2026 
год, что позволит усовершенствовать име-
ющуюся систему раннего предупреждения 
о приближающемся землетрясении.

В результате территория города будет 
покрыта сейсмодатчиками, работающими в 
едином программном обеспечении. Кроме 

того, будет проведена работа для под-
готовки инфраструктуры к интеграции с 
системами соседних государств, таких как 
КНР, Кыргызстан и Узбекистан.

Также планируется строительство сим-
муляционного учебно-методического цен-
тра. Реализация этого проекта даст воз-
можность обучить население необходи-
мым навыкам для самоспасения в усло-
виях различных чрезвычайных ситуаций. 
Инструкторы центра будут обучать граждан 
методам и приемам самоспасения, а также 
оказания первой помощи в экстренных 
случаях.

Актуальным для города является вопрос 
предотвращения угрозы подтопления. В 
2022 году нами проведен аудит и выявлено 
142 участка постоянного подтопления. 

За прошедшие два года акимат устранил 
100% подтопляемых участков. Построено и 
реконструировано 125 км арычных сетей, 
в 2025 году будут завершены работы по 
оставшимся 180 км. Таким образом, в 2025 
году доля модернизированных арычных 
сетей будет увеличена до 80%. 

В целях минимизации природных рисков 
впервые с 1974 года на горах Мохнатка и 
Горельник проведена оборка склонов, на 
шести моренных озерах проведены про-
филактические работы и укреплено русло 
реки Есентай. Также для оценки ополз-
невой опасности и составления паспорта 
оползнеопасных участков (бассейна рек 
Киши и Улкен Алматы, Каргалы, Аксай) 
реализуется трехлетний проект на сумму 
168,8 млн тенге.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

С 2017 года в мегаполисе дей-
ствует ипотечная программа 
«Алматы жастары» для молоде-
жи до 35 лет. Данная программа 
финансируется АО «Отбасы банк» 
В 2024 году Управление развития 
коммунальной инфраструктуры 
Алматы объявило о приеме заяв-
лений от молодежи до 35 лет 
на получение льготных жилищ-
ных займов в рамках программы 
«Алматы жастары». Прием заявок 
проходил с 29 июля по 7 августа 
2024 года на официальном сайте 
программы.

Основные требования к участ-
никам: гражданство РК, посто-
янная регистрация в Алматы у 
заявителя и супруга на момент 

подачи заявки, возраст участни-
ка до 35 лет на момент подачи 
заявления, отсутствие у участ-
ника и членов его семьи жилья в 
собственности в течение послед-
них пяти лет на территории 
РК, стаж официальной работы 
в мегаполисе не менее шести 
месяцев с обязательными пен-
сионными отчислениями в сле-
дующих категориях: здравоох-
ранение, образование, культура, 
спорт, вузы и НИИ, журналисти-
ка, социальная сфера, правоох-
ранительные органы, городские 
коммунальные службы и аренда-
торы программы «Работающая 
молодежь» (с декабря 2019 
года).

За прошлый год было подано 
7072 заявки, что свидетельствует 
о высоком интересе молодежи 
к программе. После тщательно-
го рассмотрения одобрено 1924 
заявки, из которых 1200 претен-
дентов получили направление 
для подтверждения платежеспо-
собности в АО «Отбасы банк». 
Распределение одобренных зая-
вок по сферам здравоохранение, 
образование, культура, спорт, 
вузы и НИИ, СМИ, социальная 
сфера, правоохранительные орга-
ны, коммунальные службы, рабо-
тающая молодежь.

Заявители, получившие нап-
равления, должны обратиться 
в любой центр обслуживания 

Под своей крышей
В прошлом году по программе «Алматы жастары» 1200 человек приобрели жилье

Отбасы банка в течение 15 рабо-
чих дней. После подтверждения 
платежеспособности участники 
могут выбрать жилье на первич-
ном или вторичном рынке в тече-
ние 45 календарных дней.

– Программа «Алматы жастары» 
– отличная возможность для моло-
дых специалистов приобрести свое 
жилье. Я долго сомневалась, стоит 
ли подавать заявку, но в итоге 
рискнула – и не пожалела. Условия 
действительно выгодные: низкая 
ставка, небольшой первоначаль-
ный взнос, удобные сроки. Конкурс 
большой, но если соответству-
ешь требованиям, шансы вполне 
реальные. Да, поиск квартиры в 
рамках бюджета занял время, но 
в итоге я смогла найти хороший 
вариант. Теперь у меня свое жилье 
в Алматы, и это дает огромное 
чувство стабильности. Очень рада, 
что воспользовалась этой про-
граммой! – рассказала жительница 
города Анастасия Журавлева.

Еще один участник программы 
Медет Орынбасаров приобрел 
жилье два года назад.

– Об этой программе мне рас-
сказали коллеги, я несильно дове-
рял банкам в этом отношении – 
высокие проценты и завышенные 
условия. Плюс еще по программе 
нежелательно иметь кредиты. В 
первый год я не прошел, так как у 
меня было много кредитов, и я не 
смог пройти на платежеспособ-
ность в банке. Во второй раз я 
уже подготовился – закрыл все 
кредиты и накопил денег. Мою 
заявку одобрили – по подсчетам, 
переплата в год составляет 2% от 
общей суммы, остальное покры-
вает государство. Я и не ожидал, 
что власти оказывают такую под-
держку молодежи. Советую всем 
принять участие в программе – 
она реально работает! – делится 
мужчина. 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА



ЭКОНОМИКА
6

№ 11, пятница, 7 февраля 2025 www.vecher.kz

Для Казахстана, территория 
которого протянулась на три 
тысячи километров с запада на 
восток и на две тысячи киломе-
тров с юга на север, транспорт-
ный сектор играет важную роль 
в экономическом и социальном 
аспектах. Помимо внутренних 
перевозок расположение респу-
блики на перекрестке транскон-
тинентальных маршрутов дает 
возможности для пополнения 
бюджета за счет транзита грузов.

Первый среди регионов 
Алматы как наибольший по 

населению и объему экономи-
ки вносит существенный вклад 
в развитие различных направле-
ний транспортного сектора. Об 
успешных результатах работы 
аэропорта города ранее уже писа-
ла «Вечёрка». 

По данным Бюро национальной 
статистики АСПиР РК, за 2024 год 
по стране всеми видами транспор-
та страны перевезено 1 078,8 млн 
тонн грузов, что на 10% больше 
показателя 2023 года. Общий гру-
зооборот достиг 514,5 млрд т-км. 
Транспортниками осуществлены 
перевозки 1727,2 млн пассажиров 
(+9,3%). Пассажирооборот соста-
вил 82,8 млрд п-км (+13,8%).

Традиционно в первых рядах 
по грузоперевозкам находят-
ся Атырауская, Павлодарская и 
Акмолинская области. По объ-
ему пассажирских перевозок 
Алматы остается стабильным 
лидером (пассажирооборот – 
18 937,8 млрд п-км, в 2024 году 
рост на 17%).

По итогам прошлого года 
железнодорожным транспортом 

республики перевезено 437,1 млн 
тонн грузов (+5%). Грузооборот 
по железным дорогам вырос на 
0,3% и составил 327,9 млрд т-км. 
Перевезено 20,8 млн пассажиров 
(+5,1%), пассажирооборот соста-
вил 16,2 млрд п-км (+0,5%).

Автомобильным и городским 
электрическим транспортом пере-
везено 343 081,3 млн тонн грузов 
(+19,5%). Грузооборот составил 
35,73 млрд т-км (+19,7%). За ука-
занный период перевезено 1691,32 
млн пассажиров (+9,4%), из них 
только автобусами – 1537,49.

Трубопроводным транспор-
том в 2024 году осуществлена 
доставка 295,4 млн тонн грузов 
(+7,4%), грузооборот соста-
вил 149,1 млрд т-км (+3,7%). 
Работниками внутреннего водно-
го транспорта за прошлый год 
перевезено 349,7 тыс. тонн грузов 
(–54,1%), а также 231,1 тыс. пас-
сажиров (+90,9%).

Морским транспортом доставле-
но 2,8 млн тонн грузов, (увеличение 
в 2,1 раза). Грузооборот составил 
1581,4 млн т-км (рост в 1,8 раза по 
сравнению с 2023 годом).

Общереспубликанские дохо-
ды предприятий транспорта 
за 2024 год составили 6 трлн 
4,67 млрд тенге. Самую большую 
часть обес печили транспортники 
Алматы (673,69 млрд тенге). Из 
общей суммы доходов по пере-
возкам пассажиров в 1 трлн 
263,03 млрд тенге на Алматы при-
шлось 30,54% (385,74 млрд).

В 2024 году, по данным 
БНС, перевозчиками Алматы 
доставлено 29,9 млн тонн гру-
зов (+23,5%). Общий грузообо-

В первый месяц 2025 года инфляция 
в Казахстане ускорилась, сообщает 
Бюро нацстатистики АСПиР. Ее уро-

вень за год составил 8,9% (в декабре 2024 
года – 8,6%), за месяц – 1,1% (в декабре 
2024 года – 0,9%).

По республике цены на платные услуги за 
год выросли на 13,8% (в декабре 2024 года 
– 13,3%), непродовольственные товары – 
на 8,4% (в декабре 2024 года – 8,3%), про-
довольственные товары – на 5,8% (в дека-
бре 2024 года – 5,5%).

Одним из драйверов инфляции продол-
жает оставаться сектор ЖКХ. По сравнению 
с январем 2024 года тарифы на холодную 
воду повысились на 43,2%, водоотведение 
– на 26,1%, отопление центральное – на 
23,1%, горячую воду – на 21,3%, электро-
энергию – на 18,9%, газ, транспортиру-
емый по распределительным сетям – на 
12%, вывоз мусора – на 10,3%.

Не отстает и сфера услуг. Цены на услуги 
организации комплексного отдыха увели-
чились на 26%, связи – на 16,8%, услуги 
здравоохранения – на 12%, парикмахерских 
и заведений личного обслуживания – на 
11,9%, услуги по техническому обслужива-
нию и ремонту личных автотранспортных 
средств – на 11,4%, общественного питания 
– на 10,9%, в области отдыха и спортивных 
мероприятий – на 9,3%. Проезд железнодо-
рожным пассажирским транспортом подо-
рожал на 18,6%, городским автобусом – на 
10,5%, воздушным пассажирским транс-
портом – на 7,2%. Оплата за аренду жилья 
повысилась на 15,3%.

Уровень цен на аудиовизуальное обо-
рудование вырос на 41,5%, ювелирные 

Довезут  
с ветерком 
Алматы является лидером в транспортной отрасли 

Ситуация на рынке
Индекс потребительских цен на продовольственные товары в Алматы составил 101%

рот составил 23,66 млрд т-км 
(+24,2%). Осуществлены перевоз-
ки 464,14 млн пассажиров (+3%). 

Железнодорожники Алматы 
существенно увеличили объ-
емы и осуществили перевозки 
более 22 млн тонн грузов (рост 
на 32,9%), грузооборот составил 
17 956,84 млн т-км (+28,3%). По 
железным дорогам перевезено 
1202,64 тыс. пассажиров (+11%), 
пассажирооборот вырос на 20,7%. 
Доходы предприятий сектора 
составили 101 349,8 млн тенге. 

В осуществлении перевоз-
ок автомобильным и город-
ским электрическим транспор-
том Алматы остается на первой 
строчке. Грузооборот данного 
вида транспорта Алматы соста-
вил 5653, 42 млн т-км (+12,8%). 
Перевезено 7,79 млн тонн грузов 
(+2,9%), а также 457,68 млн пас-
сажиров (+2,8%). Доходы соста-
вили 246,8 млрд тенге.

Верная стратегия
О перспективах развития секто-

ра с «Вечёркой» поделился руко-
водитель ТОО BCS Construction 
Канат Даулетчинов.

– Алматы как крупнейший город 
РК постоянно сталкивается с вызо-
вами, связанными с транспортной 
инфраструктурой. Быстрый рост 
населения, числа автомобилей и 
расширение территории требуют 
комплексного подхода к развитию 
дорог, – говорит спикер. 

В связи с этим строительство 
и реконструкция транспортных 
магистралей – это не просто улуч-
шение инфраструктуры, но и важ-
ный шаг для повышения качества 
жизни горожан и стимулирования 
экономического роста.

Развитие дорожной сети спо-
собствует сокращению транс-
портных заторов. Новые развяз-
ки, расширение существующих 
магистралей и строительство аль-
тернативных маршрутов позво-
ляют перераспределить транс-
портные потоки, сократив время 
в пути. Введение в эксплуатацию 
объездных дорог вокруг цен-
тра города снизит нагрузку на 
основные магистрали, освободив 
пространство для общественного 
транспорта и пешеходов.

Также качественная дорожная 
инфраструктура и улучшение 
логистики делает город более 
привлекательным для инвесторов 
и бизнеса. 

Третий аспект – экологическая 
составляющая. Оптимизация тран-
с портных потоков снижает выбро-
сы выхлопных газов, что особенно 
важно для Алматы. Кроме того, 
важно повышение уровня без-
опасности. Реконструкция старых 
дорог и строительство новых в 
соответствии с международными 
стандартами снижает риск аварий. 

Таким образом, строительство 
и реконструкция дорог – это не 
просто инженерные проекты, а 
ключевой элемент стратегии раз-
вития города. Они помогут спра-
виться с транспортными вызова-
ми, создать новые возможности 
для бизнеса, улучшить эколо-
гию и повысить общий уровень 
жизни. В конечном счете это сде-
лает Алматы современным мега-
полисом, где гармонично сочета-
ются развитие и забота о людях, 
полагает Канат Даулетчинов.

изделия и часы – на 24,9%, легковые 
автомобили отечественной сборки новые 
– на 22,9%, одежду и обувь – на 10,6%, 
мебель и предметы домашнего обихода – 
на 10,3%, фармацевтическую продукцию 
– на 8,6%. Дрова подорожали на 15,4%, 
сжиженный газ в баллонах – на 10,2%, 
уголь каменный – на 8,6%.

В продовольственном секторе также 
отмечены изменения. Повышение цен про-
изошло на картофель (+59,3%), лук реп-

чатый (+25,1%), минеральную и питьевую 
воду (+16,7%), табачные изделия (+14,6%), 
кондитерские изделия (+13,3%), масло сли-
вочное (+13%), прохладительные напитки 
(+12,3%), рыбу переработанную и консерви-
рованную (+11,9%), фруктовые и овощные 
соки (+11%). Снижение цен наблюдалось на 
крупу гречневую (-21,6%), морковь (-5,3%).

В региональном разрезе в янва-
ре уровень инфляции, превышающий 
среднереспубликанский, сложился 

в 12 регионах, из них наибольший – в 
Астане (11,2%), Карагандинской (9,9%), 
Западно-Казахстанской (9,7%), Северо-
Казахстанской (9,6%) областях. Самые 
низкие показатели в Шымкенте (7,4%), 
Туркестанской (7,5%), Жамбылской (7,6%), 
а также в Костанайской и Павлодарской 
(8,1%) областях. 

В Алматы уровень годовой инфляции 
составил 9,3%. В частности, в мегаполисе в 
январе 2025 года индекс потребительских 
цен к декабрю 2024 года на товары и услу-
ги составил 100,7%, на продовольственные 
товары – 101%, на непродовольственные 
товары – 100,5%, на платные услуги – 
100,6%, на продукты питания и безалкоголь-
ные напитки – 101%, на алкогольные напитки 
и табачные изделия – 101%, на одежду и 
обувь – 100,4%, на жилищные услуги, воду, 
электроэнергию, газ и другие виды топлива 
– 101,1%, на предметы домашнего обихо-
да, бытовую технику и текущее обслужива-
ние жилья – 100,6%. Кроме того, данный 
индекс составил: в сфере здравоохранения 
– 100,7%, в образовании, ресторанно-гости-
ничном бизнесе и на транспорте – 100%, в 
сфере отдыха и культуры – 100,5%. В секторе 
связи индекс потребительских цен к декабрю 
2024 года составил 99,9%.

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА



АЛМАТЫ И АЛМАТИНЦЫ № 11, пятница, 7 февраля 2025

7
www.vecher.kz

(Окончание. Начало на стр. 1)
Нам, учителям, постоянно говорили, что 

мы зависим от детей, так как родители пла-
тят за образование, и надо закрывать глаза 
на их поведение и успеваемость. Такое мне 
не по душе, так как я человек честный. 
Хочу, чтобы меня прислушивались. Вскоре 
я поняла, что не могу идти вразрез со сво-
ими принципами и с педагогической дея-
тельностью пришлось расстаться. К тому 
же в институте, где она преподавала, про-
изошел неприятный инцидент и женщину 
сделали крайней. 

– Мне не было обидно, так как я перед 
Всевышним чиста. Меня выставили из 
института – я смело ушла оттуда и с тех 
пор работаю дворником. Значит так долж-
но было случиться. Мне по душе делать 
мир вокруг чище, доставляя окружающим 
позитивные эмоции. Не раз приходили мои 
студенты, которые меня уважают, предла-
гали помочь с уборкой дворов, но я отка-
зывалась, ведь и сама хорошо справляюсь, 
– рассказывает тетя Гуля.

Вот уже четверть века женщина убирает 
дворы и офисные здания. На вопрос: «Не 
жалеете ли, что сменили сферу деятель-
ности?» Гуля Тулегеновна твердо отвечает: 
«Абсолютно нет!».

– Мне нравится моя работа, ведь в ее 
основе лежит физический труд, и мне, 
как пенсионерке, очень полезен активный 
образ жизни. Тут ведь приходится и бегать, 
и тяжести поднимать, благодаря чему у 
меня хорошая фигура и полно энергии 
– все, что необходимо для счастливой 
жизни, – говорит она.

Еще нашей героине нравится работать 
в утренние часы, когда город только про-
сыпается. 

– Мы, дворники, самые первые выходим 
на улицу. В летнее время, ближе к 5 утра 
открывается потрясающая картина – птицы 
щебечут, как будто желают нам доброго 
дня и здоровья. Воздух свеж и чист, ведь 
на дорогах еще нет машин. В такие момен-
ты я говорю себе, слава Богу, что работаю 
и живу в этом прекрасном городе, а в это 
время потихоньку выходят жильцы и каж-
дый здоровается со мной. «Доброе утро, 
тетя Гуля! Здрасьте, теть Гуль! Привет, 
Гуль!» – это непередаваемое чувство, когда 
тебя приветствует весь мир! – делится 
мыслями Гуля Кулыбекова.

Коснулись мы в беседе также культуры 
поведения и чистоты среди алматинцев. 
По мнению женщины, чистота начинается 
прежде всего с души человека, а потом уже 
на улице.

– Однажды молодой человек во дворе 
выкинул окурок, не донес его до урны. Я 
сделала ему замечание, а он мне сказал, 
что это моя обязанность – убирать.

Конечно, культура наших горожан остав-
ляет желать лучшего. Многие бросают 
пустые бутылки, упаковки от чипсов, фан-
тики от конфет прямо на обочину троту-

аров или в арыки. Для сравнения: я была 
недавно в Ташкенте. Там на каждом углу 
маленькие мусорные ведра, а на улицах 
полнейшая чистота. Раньше люди добро-
вольно ходили на субботники. Необходимо 
каждому жителю быть ответственным за 
будущее города, и по возможности вносить 
лепту в его благоустройство, – считает 
женщина.

Философия жизни 
Своим трудом и жизненной философи-

ей тетя Гуля по праву является примером 
не только для молодых, но и для людей 
любого возраста. Она не теряет силу духа и 
жизнерадостность при любых обстоятель-
ствах, привыкла рассчитывать только на 
себя и считает, что не бывает безвыходных 
ситуаций. 

– Когда по телевизору показывают мно-
годетных матерей, и они жалуются, что 
от государства нет никакой помощи, я на 
них смотрю и думаю: «Господи, ты в два 
раза здоровее меня, и к тому же молодая 
– зачем ты ждешь помощи или чуда от 
кого-то? Иди работай!». Например, когда 
мои дети были маленькими, я работала, 
получала скромную зарплату, которой еле 
хватало на жизнь. Многие меня жалели – 
предлагали продукты и вещи. Я всегда им 
говорила: «Спасибо, у нас все есть». 

Все, что я имею сейчас, – это мое дости-
жение, полученное трудом и терпением, 
– рассказывает тетя Гуля. 

При этом Гуля апай привила своим детям 
любовь к труду и знаниям. Старшая дочь в 
настоящее время работает врачом, а сын 
открыл свой бизнес.

– Я своих детей не баловала. Когда моя 
дочь училась в колледже и мединституте, 
она помогала мне прибираться в офисах, 
как и сын. Они должны знать цену хлеба, 
каким трудом он зарабатывается. Дочка 
мне всегда говорит: «Мама, тебе огромное 
спасибо за то, что ты так нас воспитала», – 
делится Гуля Тулегеновна.

Детская мечта 
Есть у тети Гули еще одно увлечение 

– она со студенческих лет поет на сцене. 
Красивый голос ей по наследству передал-
ся от матери.

– В детстве мы все подражали кому-то  
– например, тогда на экранах телеви-
зора мелькали такие знаменитости, как 
Муслим Магомаев, Роза Рымбаева и Роза 
Багланова. Я загорелась стать певицей. На 
уроках пения, помню, учитель предложил 
мне записаться на хор: «Будешь солисткой, 
отдельно петь?» Я же удивилась, спраши-
ваю: «А что, у меня голос есть?» Он мне 
отвечает: «Ты поешь, как соловей. Так я 
пела в хоре, а когда приехала в Алматы, 
решила поступить в театральный институт, 
– вспоминает она.

Гуля Тулегеновна была старшей дочерью 
в семье, воспитание и заботу о младших 

Сделать мир чище и добрее

братьях и сестрах она взвалила на свои 
плечи.

– Моя мама рано ослепла – глаукома, 
поэтому она сказала, что передает мне 
часть своих полномочий по воспитанию и 
заботе над младшими детьми. Так я стала, 
будучи сама подростком, мамой для своих 
братьев и сестер, – говорит тетя Гуля.

Наша героиня неслучайно выбрала про-
фессию учителя, ведь теперь ей приходи-
лось применять педагогические навыки 
в семье. Однако несмотря на занятость и 
трудности мысль о сцене не покидала ее. 
Однажды заметили. Руководитель ансам-
бля «Медеу» дядя Саша пригласил девушку 
в свою группу.

– В тот период я училась и одновре-
менно была солисткой ансамбля – мы 
ездили на гастроли по разным областям. 
Помню, как-то выступали в филармонии, 
где в концертной программе первой сто-
яло имя Розы Рымбаевой. Я была горда, 
что выступлю на одной сцене со своим 
кумиром, но по каким-то причинам она не 
приехала. И когда наш ансамбль вышел 
на сцену, я исполнила ее песню «Алия». 
Зрители, которые успели выйти на улицу, 
услышав знакомую мелодию, прибежали 
в зал. В толпе пошел ропот: «Это что, 
Роза Рымбаева приехала?». Организаторы 
ответили: «Нет, это юная певица с училища 
приехала, чтобы выступить для вас», – 
вспоминает Гуля Тулегеновна.

В ансамбле она состояла около 10 лет, 
потом ушла в свободное плавание. Сейчас 
уже приглашают спеть на юбилеи, дни 
рождения и свадьбы. В репертуаре жен-
щины лирические песни на казахском и 
русском языках.

– Один раз произошел занимательный 
случай. Во время уборки двора парень 
со второго этажа бросил окурок прямо 
под балкон. Я ему сделала замечание, а 
он мне отвечает, что это моя обязанность 

убираться… Через пару месяцев в том же 
дворе подходит ко мне женщина с пред-
ложением выступить на 80-летнем юбилее 
свекрови, и я его приняла, – рассказывает 
тетя Гуля.

Становясь на какое-то время артисткой, 
Гуля Кулыбекова имеет свойство перево-
площаться – это касается не только одеж-
ды, а также манеры речи и жестикуляции. 
Она тщательно готовится к выступлениям 
– подбирает наряд, умело наносит макияж. 

– У входа в ресторан меня встретили 
ребята, с которыми я выступаю, и провели 
в зал торжеств, там встретился молодой 
человек с очень знакомым лицом. Я узнала 
его, это был тот самый житель со второго 
этажа. Увидев меня, он спросил:

– Это вы певица? 
На что я ему ответила:
– Я не только певица, я еще и ваш двор-

ник, убираю за вами окурки. 
Парень был в шоке. После выступления 

я сказала его матери: «Вы очень хорошего 
сына воспитали, доброго и отзывчивого». 
После этого он ко мне подошел, обнял и 
заплакал: «Вы меня простите ради Бога. 
Это будет мне уроком на всю жизнь». 
Сейчас у нас хорошие отношения – он как 
увидит меня со второго этажа, тут же кри-
чит: «Тетя Гуля, здраствуйте!»

История Гули Тулегеновны демонстри-
рует, как трудолюбие, настойчивость и 
позитивное отношение могут привести к 
успеху и уважению в обществе, несмотря 
на сложности и препятствия. Уже проща-
ясь, женщина внимательно оглядела двор: 
«Уж, извините, мне еще нужно снег чистить 
возле второго подьезда». 

Хрупкая и волевая Гуля апай с лопатой 
в руке уверенной поступью направилась 
делать мир простых алматинцев чище и 
добрее. 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В инновационном театре TODA 
Dubai прошла презентация докумен-
тального фильма «Долгая жизнь», 
режиссером и продюсером кото-
рого является Ольга Сапожникова. 
Одними из героинь этого фильма 
стали участницы группы «Алматы 
әжелері». В рамках презентации 
алматинские пенсионерки предста-
вили свою модную коллекцию «Ак 
кербез», а также поделились секре-
том долголетия, сохранения здо-
ровья и оптимизма. Модный показ 
стал ярким акцентом вечера, под-
черкнув гармонию между красотой, 
традициями и современностью.

В мероприятии приняли уча-
стие представители посольства 
Казахстана в ОАЭ, городской 
мэрии, деятели культуры, здравоох-
ранения, а также многочисленные 
зрители, заинтересованные в теме 
активного долголетия. Также воз-
растные модели выступили в музее 
«Лувр» в Абу-Даби.

Участницы Центра активного 
долголетия Алматы покорили зри-
телей своим изяществом, стилем и 
жизненной энергией. Данные меро-
приятия способствовали укреп-
лению культурных связей между 
Казахстаном и ОАЭ, а также про-

Модный триумф
Алматинские пенсионерки выступили с показами в ОАЭ

демонстрировали международной 
аудитории, как важно поддержи-
вать активную и здоровую жизнь на 
протяжении всего жизненного пути.

Напомним, центры активного 
долголетия работают в каждом рай-
оне Алматы. Их общее количество 
15 – это городской ЦАД с тремя 
отделениями и 11 филиалов НПО.

За последние два года количество 
посетителей этих центров увели-
чилось в семь раз, с 833 человек в 
2022 году до 6073 в 2024-м, объем 
предоставленных услуг вырос в 26 
раз – с 12 тысяч до более чем 313 
тысяч.

Центры активного долголетия 
предлагают более 40 видов бесплат-
ных услуг, таких как образователь-
ные программы, тренинги, занятия 
физкультурой, йогой, танцами, а 
также творческие мастерские.

София ОРЛОВА
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7.02
Театр ArtKöshe  
(ул. Маркова, 44)

  Спектакль  
Jaqtaudağy Gül
Начало в 19.00

7.02
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43)

  Квартирник  
Галымжана Мейрама  
«Золотые хиты Сан-Ремо»
Начало в 19.30

7.02
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11 к1)

  Спектакль  
«Мне не смешно»
Начало  в 20.00

В маршрутном листе отечествен-
ных туроператоров Вьетнам 
появился относительно недав-

но, так как и сам туризм там стал 
развиваться лишь с 1997 года, когда 
иностранным визитерам разрешили 
свободно передвигаться по стране. 
На создание условий для приема 
гостей, строительство отелей, разви-
тие туристической инфраструктуры 
потребовалось еще не одно деся-
тилетие. Причем в отличие от мате-
рика (где также популярен курорт-
ный город Нянчанг) остров Фукуок 
– настоящая туристская дестинация, 
привлечение иностранных гостей 
здесь – главная задача и способ 
заработка для местных жителей. 
Сам остров небольшой – площадью 
около 570 кв. км, это даже меньше, 
чем Алматы, а количество местных 
жителей и вовсе равняется числен-
ности населения Наурызбайского 
района. 

Первых туристов из Казахстана 
островитяне встретили несколь-
ко лет назад, а с прошлого года 
для алматинцев открылся новый 
прямой рейс Алматы – Фукуок. 
Продолжительность полета семь с 
половиной часов. Еще одним несо-
мненным плюсом является то, что для 
посещения острова прямыми чартер-
ными рейсами гражданам Казахстана 
разрешен безвизовый въезд сроком 
пребывания до 30 дней. 

Шкала контрастов
С вьетнамского название Phú 

Quốc переводится как «богатая 
земля», остров омывается водами 
Сиамского залива Южно-Китайского 
моря. До тех пор, пока сюда не сту-
пила нога туриста, остров в большей 
степени представлял непролазные 

Алматинцы все чаще выбирают такое туристическое 
направление, как Вьетнам, остров Фукуок.  

Чем же привлекает эта экзотическая страна наших граждан  
и что нужно знать, собираясь в путешествие

джунгли. Зеленые стены местной 
флоры все также сконцентрированы 
в центральной части, а вот вдоль 
побережья сейчас плотно стелются 
желто-песчаные пляжи, возвышают-
ся современные отели, колоритные 
бунгало и бесчисленное множество 
кафе и ресторанов. Для туристов тут 
предлагают условия на любой вкус 
и кошелек. От последнего, кстати, 
очень зависит и то, какие пейзажи 
будут окружать выбранное место 
отдыха. Шкала контрастов поражает: 
территория четырех-пятизвездочно-
го резорта – это действительно рай-
ский уголок с разнообразными паль-
мами и зелеными газонами, но стоит 
отойти чуть дальше, как в глаза бро-
саются горы мусора и пластиковых 
отходов. Эта проблема поднимается 
здесь на государственном уровне и 
местные власти прилагают немало 
усилий по борьбе со стихийными 
свалками и пластиковым загрязне-
нием улиц. По официальным дан-
ным, ежедневно здесь образуется 
около 190 тонн твердых отходов, 
за последние три года показатель 
собранного и утилизированного 
мусора достиг 89%.

Однако шикарные пляжи и ласко-
вый климат сполна компенсируют 
все прочие недочеты. Самый попу-
лярный и протяженный пляж Лонг 
Бич находится в южной части остро-

Весь покрытый зеленью,  
абсолютно весь

щения до искреннего непонимания. 
Место поражает обилием красок – 
каждое строение буквально пестрит 
яркими оттенками. При этом 80% 
всех гостиниц и ресторанов пустуют, 
и из-за некоторой заброшенности 
создается впечатление, что это про-
сто декорации к фильму. 

Сердцем Grand Word является 
озеро Любви и протянувшийся от 
него меж домиков в европейском 
стиле канал, через который переки-
нуто множество непохожих друг на 
друга ажурных пешеходных мостов. 
По каналу можно прокатиться на гон-
доле и почувствовать себя в Венеции. 
Правда, маршрут совсем короткий, а 
водная прогулка недешевая.

В этом же районе можно посе-
тить множество других уникальных 
мест: самое высокое бамбуковое 
здание в мире, вошедшее в Книгу 
рекордов Гиннесса; музейный ком-
плекс под открытым небом, знако-
мящий с культурой и традициями 
вьетнамского народа; тематический 
парк Vin Wonders, который может 
составить конкуренцию знаменитому 
Диснейленду; аквапарк в виде гигант-
ской черепахи и экзотическое сафари. 

Крокодилы ловятся  
и растёт кокос 

Желающим попробовать всевоз-
можных морских гадов или приоб-
рести необычные сувениры можно 
отправиться на ночной рынок в цен-
тре Дуонг Донга. Но стоит учитывать, 
что он ориентирован именно на тури-
стов, поэтому цены тут будут соот-
ветствующие. Зато это настоящий 
рай для гурманов: от шашлыка из 

миниосьминогов до сушеных кузне-
чиков. Также здесь можно приобре-
сти изделия из натуральной кроко-
диловой кожи по доступному прайсу. 
К примеру, ремень или портмоне 
обойдется всего в 20 тысяч тенге, 
что раз в десять дешевле, чем у 
нас. При этом, что удивительно, мясо 
крокодила вьетнамцы не употребля-
ют и туристам отведать его вряд 
ли удастся (исключением является 
крокодиловая ферма). 

В целом кулинарное наследие 
Фукуока уникально и богато разно-
образием вкусов. Остров известен 
своим знаменитым рыбным соусом, 
который стал неотъемлемой частью 
вьетнамской кухни и экспортируется 
по всему миру.

Если сравнивать цены Вьетнама и 
Алматы, то они примерно одинако-
вые. Средний чек в кафе на человека 
150–250 тысяч вьетнамских донгов 
(VND), что равняется трем–пяти 
тысячам тенге. Различные фрукты, 
такие как манго, маракуйя, питайя, 
личи, рамбутан и прочие экзотиче-
ские яства в среднем стоят меньше 
тысячи тенге за килограмм. 

Погода на острове в отличие от 
материка практически всегда ласко-
вая и солнечная, но лучшее время 
для поездки на Фукуок – с октября 
по конец марта. Шелковые пляжи, 
яркий местный колорит, доступные 
цены и большой выбор развлече-
ний для всей семьи действитель-
но делают вьетнамскую жемчужину 
одним из интересных направлений 
для выездного туризма алматинцев.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото автора

ва и начинается от главного города 
Дуонг Донг. Он полностью оправды-
вает свое название «длинный», рас-
тянувшись песчаной полосой при-
мерно на 20 километров. 

Все пляжи на острове муниципаль-
ные, но оккупированы отелями пер-
вой полосы. С одной стороны, это 
хорошо, так как они очень щепетиль-
но следят за порядком на вверенной 
им территории, но, с другой, отды-
хающие других гостиниц вынужде-
ны проходить ежедневный квест в 
поисках свободных лежаков, причем 
платных. К тому же строения на пер-
вой линии стоят так плотно друг к 
другу, что прохода с дороги к пляжу 
между ними практически не встре-
тить, приходится идти по территории 
чужого отеля. Еще один минус вто-
рых и далее линий – очень оживлен-
ное движение на дорогах. Правила 
движения как таковые отсутствуют: 
наличие «зебры» или светофора еще 
не гарант, что вы спокойно пересече-
те проезжую часть.

Еще один популярный пляж на 
острове – Bai Rach Vem. Интересен он 
тем, что только здесь можно увидеть 
большое скопление морских звезд. 
Но стоит учитывать сезонность и 
дальнее расстояние от центра по 
пыльным и ухабистым дорогам. 

Вьетнамская Венеция
Фукуок – одна из не многих точек 

планеты, которая может похвастать-
ся бесплатным общественным транс-
портом. По острову ходит всего два 
маршрута – 17-й и 19-й, которые 
охватывают основные значимые 
туристические места, но не все – до 
некоторых все-таки придется доби-
раться на такси, арендованном мопе-
де или с помощью гида. 

Как говорится, все дороги ведут в 
Рим. На острове же оба транспортных 
маршрута упираются в район Grand 
Word, который по праву называют 
вьетнамской Венецией. Это грандиоз-
ный туристический проект, который 
вызывает самые неоднозначные впе-
чатления – от неподдельного восхи-
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8.02
Студенческий театр Concordia 
(ул. Богенбай батыра, 151)

  Стендап-концерт  
Сауле Юсуповой
Начало в 19.00

8.02
Квартира винного клуба 
Love Wine  
(ул. Кабанбай батыра, 112)

  Концерт Jazz&Blues. 
Our Favorite Things
Начало в 19.00

7.02
Tulpan Berlin studio  
(ул. Калдаякова, 17)

  Фестиваль электронной 
музыки Vector. Act II
Начало в 21.00

Работа кипит
К юбилею в театре готовятся 

основательно, планируют пред-
ставить зрителям по крайней мере 
три премьеры. В частности, поста-
новку, в основе которой казахское 
национальное театральное искус-
ство – ортеке. Некоторые иссле-
дователи считают, что именно с 
него когда-то начался казахский 
театр кукол. В отличие от клас-
сического кукольного спектакля 
здесь актер руководит персонажа-
ми не напрямую, а опосредованно 
– человек играет на музыкальном 
инструменте определенным обра-
зом, и это заставляет двигаться 
соединенных с ним кукол. Все 
эти премудрости сейчас постига-
ет режиссер из Санкт-Петербурга 
Григорий Лайко, который уже не 
первый год работает в нашем теа-
тре.

– Мне интересно подробно изу-
чать искусство ортеке. Могу часа-
ми сидеть в библиотеке, общать-
ся с опытными казахстанскими 
кукольниками. Словом, с удо-
вольствием погружаюсь в новый 
для себя мир, чтобы порадовать 
зрителей, – поделился режиссер.

Также в стенах храма искусства 
планируют представить премьеры 
еще двух спектаклей – «Наурыз» 
и «Меня зовут Кожа».

Труппа театра регулярно уча-
ствует в различных престижных 
международных фестивалях и 
конкурсах, удивляя зарубеж-
ных коллег и зрителей уровнем 
мастерства. Например, в 2022 
году коллектив завоевал Гран-
при международного театрально-
го форума «Золотой дельфин» 
в Болгарии, а также взял еще 
две главные награды – в номина-
циях «Лучшая мужская роль» и 
«Лучший дебют». В прошлом году 
завоевал престижную награду в 
Канаде.

– Мы всегда работаем с удо-
вольствием и рады погрузить зри-
теля в новый мир, удивить его. В 
этом и заключается смысл нашей 
работы. Причем, если раньше 
считалось, что театр кукол – раз-
влечение исключительно для 
детей, то сегодня это мнение уже 
неактуально, – говорит директор 
Государственного театра кукол 

Волшебный мир детства 
В этом году отмечает юбилей Государственный театр 

кукол. Одному из старейших храмов искусства не 
только Алматы, но и страны исполняется 90 лет

архитектуры строение получило 
в 1979 году. Однако в 2010-м спи-
сок сохранных объектов истории 
и культуры Алматы пересмотрели, 
но здание сохранило за собой ста-
тус памятника местного значения. 
Однако, несмотря на это, долго 
не обновлялось, что вызывало 
определенную тревогу у актеров 
и руководства театра. 

К счастью, беспокойства поза-
ди. В прошлом году впервые за 
последние десять лет театр был 
полностью обновлен – такой пода-
рок в преддверии девяностолетия 
сделал не только храму искусства, 
а можно сказать, всему мегаполи-
су акимат Алматы. В театре отре-
ставрировали места в зрительных 
залах, отремонтировали сцену, 
репетиционные помещения, гри-
мерные, гардеробные, санитарно-
гигиенические помещения, преоб-
разилось фойе. 

Впрочем, разве могло быть 
иначе, ведь Театр кукол давно 
стал брендом города. Его исто-
рия начинается в далеком 1935 
году. С момента создания в его 
составе работали две труппы – 
казахская и русская, что позво-
ляло ставить спектакли на двух 
языках. Театр и сегодня не изме-
няет этому правилу. 

На мировую сцену
Особенность этого театра 

еще и в том, что его репертуар 
в основном состоит из произ-
ведений, знакомящих зрителей с 
казахской культурой, благодаря 
чему уважение к родным тради-
циям и обычаям воспитывается 
с детства. Так было буквально с 
первых дней работы театра 90 
лет назад. Тогда на его сцене шли 
такие постановки, как «Отеген 
батыр» и «Алдар Косе». К слову, 
в них также были задействованы 
актеры Казахского национального 
театра драмы имени Ауэзова, про-
шедшие специальную подготовку 
в области кукольного искусства. 
В годы Великой Отечественной 
войны артисты театра входили 
в состав фронтовых концертных 
бригад, поддерживая боевой дух 
солдат. После 1945 года коллек-
тив начал активно гастролировать 
по городам Центральной Азии, а в 
восьмидесятых – покорять даль-
нее зарубежье. 

Одним из первых режиссе-
ров театра стал ведущий актер 
Казахского театра драмы имени 
Ауэзова Сейфолла Тельгараев, 
окончивший спецкурсы режиссе-
ров-кукольников. В стенах театра 
трудились приглашенные масте-
ра-кукловоды Давид Липман и 
Ольга Тарасова. Над музыкальным 
оформлением спектаклей работа-
ли известнейшие композиторы, 
золотыми буквами вписавшие 
свои имена в культурное наследие 
страны. В их числе Латиф Хамиди 
и Борис Ерзакович.

Театр вырастил и воспитал не 
одно поколение актеров, масте-
ров-кукольников, режиссеров, 
художников. Многие работают в 
нем десятки лет, но при этом 
остаются вечно молодыми душой, 
ведь им приходится работать с 
детьми. Одна из них – Сабила 
Абуева, примерившая на себя 
десятки ролей.

– В театр я пришла молодень-
кой девушкой. Зашла случайно, 

гуляя в парке имени 28 гвардей-
цев-панфиловцев, а оказалось, 
что там как раз идет прослуши-
вание. Я обрадовалась и реши-
ла поучаствовать, еще больше 
счастья было, когда узнала, что 
меня взяли, – вспоминает Сабила 
Абуева. – Уже начала мечтать, как 
выйду на сцену и стану публику 
покорять. Только меня почему-
то в цех привели к мастерам, 
где я занималась изготовлением 
кукол…

Впрочем, впоследствии актриса 
на сцену все-таки попала и не 
сходит с нее до сих пор, а опыт 
работы мастером очень помог в 
обращении с куклами.

– Актеры должны досконально 
знать своих персонажей, что они 
умеют, как двигаются, какая у 
них мимика. Это все очень важно, 
– пояснила актриса и добавила, 
что больше любит играть отрица-
тельных персонажей, например, 
Бабу Ягу.

Сегодня театр продолжает 
радовать зрителей всех возрас-
тов, предлагая увлекательные и 
поучительные постановки, сохра-
няя традиции и внедряя современ-
ные тенденции. Он по-прежнему 
остается одним из главных цен-
тров кукольного искусства в 
Казахстане. В репертуаре пред-
ставлено более 20 спектаклей, 
основанных на классических про-
изведениях, казахском фолькло-
ре и современных пьесах. 

На сцене театра проходят меж-
дународные фестивали, твор-
ческие встречи и лаборатории, 
где кукольные театры разных 
стран обмениваются опытом и 
представляют свои постановки. 
Техническое оснащение здесь 
постоянно обновляется, что 
позволяет использовать совре-
менные технологии в кукольных 
спектаклях.

Елена СОКОЛОВА 
Фото предоставлены 

Государственным театром кукол

Алмат Амангельды. – Во всем 
мире в спектаклях для взрослых 
все активнее используются эле-
менты театра кукол. 
Долгожданное обновление

На сцене происходит синтез 
персонажей-кукол и драмати-
ческих актеров. Все постанов-
ки ориентированы на разную 
аудиторию. В репертуаре есть 
как сказки для совсем малень-
ких детей вроде «Ур, токпак» 
или «Волк и семеро козлят», 
так и философские спектак-
ли для взрослой аудитории. К 
последним, к примеру, отно-
сятся постановка «Старик и 
море» или работа режиссера 
Дины Жумабаевой «Макбет. 
Иллюзии», превратившая зна-
менитую трагедию Шекспира 
в семейную драму. У зрителей 
наши спектакли вызывают инте-
рес, и это радует. Единственное, 
что тревожило, это вопрос с 
ремонтом, который долго не 
решался, а старое здание нуж-
далось в обновлении.

В доме № 63 по улице Пушкина 
театр располагается с 1980 года. 
Это старинное здание построено 
в 1910 году, правда, кто имен-
но был его архитектором, точно 
неизвестно. Статус памятника 
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У многих казахстанцев железная доро-
га ассоциируется с мерным стуком 
колес и путешествием. В то же время 

есть люди, которые связали свою жизнь с 
железнодорожной отраслью.

Мечта детства
Алматинское отделение грузовых 

перевозок расположено на террито-
рии Алматинской области и проходит по 
Жамбылской и Восточно-Казахстанской 
областям. Имеет пять железнодорожных 
стыков: с Карагандинским отделением – 
станция Саяк, с Жамбылским – станция 
Отар, с Семейским – станция Актогай, с 
Китайской железной дорогой – станции 
Достык и Алтынколь.

Важным кадровым звеном в системе 
перевозок по железным дорогам являют-
ся машинисты, от квалификации и опыта 
которых во многом зависит успешность 
поездки и доставки грузов и людей.

Машинист тепловоза локомотивно-
го депо ТЧЭ-28 Алматинского отделения 
железной дороги Меиржан Шаяхметов тру-
дится в отрасли около 20 лет.

– Я вырос в поселке Пятилетка в окрест-
ностях Алматы возле железной дороги. С 
детства горел идеей стать железнодорож-
ником, самому водить поезд. После того 
как к нам в школу пришли преподаватели 
Академии логистики и транспорта и рас-
сказали об особенностях работы, я – тогда 
ученик 10-го класса твердо решил пойти 
учиться именно в этот вуз, – рассказывает 
о своем выборе трудового пути собеседник.

После окончания ALT Меиржану при-
шлось покинуть Алматы и несколько лет 
трудиться на станции Тобол Костанайской 
области инженером-технологом, а затем 
мастером. 

Через два года он вернулся в мегаполис 
и стал работать в структурах Алматинской 
железной дороги. Через некоторое время 
Шаяхметов выучился на машиниста тепло-
воза и уже 12 лет водит локомотивы, став 
одним из лучших специалистов в своем 
депо.

– Мне нравится движение по желез-
ной магистрали, особенно когда дорога 
длинная. Раньше управление тепловозом 
было сложнее. Приходилось работать на 
машинах советского периода. Сейчас у нас 
современные и комфортные тепловозы 
пятого поколения, где кроме новейшей 
автоматики и систем контроля созданы 
благоприятные условия для работы и отды-
ха. Их собирают на наших казахстанских 
заводах. Есть кондиционер, микроволновая 
печь и электроплитка, – говорит о нынеш-
них условиях труда машинист.

В новейших тепловозах действует систе-
ма Trip Optimizer, предназначенная для про-
граммирования движения состава, – это 
инновационный проект, фактически адап-
тивный круиз-контроль для локомотивов. 
Технология позволяет управлять скоростью 
поезда на основе оптимальной модели рас-
хода топлива, учитывая маршрут, его про-
филь, состав поезда и другие условия. 
Система также учитывает текущее состоя-
ние локомотива, что позволяет максималь-
но снизить износ оборудования.

Машинист и помощник могут просто 
наблюдать за обзором впереди поезда, 
движением и информацией на мониторах. 

Тем не менее, несмотря на автоматиза-
цию и новые технологии, человеческий 
фактор играет главнейшую роль. Меиржану 
Шаяхметову приходилось в пути оператив-
но реагировать на неожиданные ситуации. 
Особые хлопоты доставляют бесконтроль-
ные животные или люди, которые могут 
выскочить на пути. В этом случае нужно 
предпринять экстренное торможение, ста-
раясь не допустить столкновения, и думать 
также о безопасности техники.

В пути для машиниста важно не только 
умело взаимодействовать с помощником, 
но и создать с ним благоприятный психо-
логический контакт. У Меиржана смени-
лось несколько напарников. Кто-то уехал 
на учебу, кто-то выучился на машиниста и 
перешел на другой локомотив.

– Экипаж для меня фактически моя вто-
рая семья. Я провожу с помощником более 
полутора суток, и от взаимопонимания 
зависит в конечном счете результат работы. 

Приходится долгое время быть вне дома, 
но мои супруга и трое детей уже привыкли 
к такому режиму работы. Когда я возвра-
щаюсь из поездки и отдыхаю, мои близкие 
стараются не шуметь, – говорит с улыбкой 
железнодорожник. 

Для поддержания здорового духа и кор-
поративной солидарности руководство 
локомотивного депо периодически прово-
дит встречи с членами семей. Их пригла-
шают в депо и организовывают экскурсии, 
демонстрируют условия работы и новые 
локомотивы. В некоторых семьях дети идут 
по стопам родителей, выбрав профессию 
железнодорожника.

Трудовая династия 
Работница филиала «Экспресс» Алма-

тинского участка АО «Пассажирские пере-
возки» КТЖ Гульшат Каракулова как раз 
является представителем династии желез-
нодорожников. Ее отец работал связистом 
на железной дороге, брат, зять и многие 
другие родственники причастны к этой 
сфере.

Сама Гульшат после окончания технику-
ма торговли вышла замуж за проводника 
поезда и переехала в Алматы. Позже сама 
решила стать проводницей и устроилась в 
Алматинское отделение железной дороги.

– Опыт работы проводником – 25 лет. 
Плюс в моей работе, что узнаешь новых 
людей и путешествуешь. Объездила весь 
Казахстан и даже побывала в Симферополе. 
Мне также удобно, что восемь дней работы 
сменяются восемью днями отдыха, – гово-
рит собеседница. 

За долгие годы Гульшат поняла, что в 
работе нужно быть не только грамотным 
коммуникатором, но и тонким психологом. 
В поездку отправляются самые разные 
люди. Кому-то не нравятся попутчики, шум 
детей или температура в купе. Кто-то про-

сит абсолютную тишину, а другие хотят в 
дороге петь и веселиться.

Бывает, что с какого-нибудь тоя воз-
вращается веселая компания людей, толь-
ко отпраздновавших свадьбу или юбилей. 
Их понять можно, но проводник тактично 
убеждает пассажиров вести себя сдержан-
но, не беспокоить других людей. 

Кроме того, нередко встречались пьяные 
пассажиры, которые создавали конфликт-
ные ситуации и даже устраивали драки в 
пути. 

Гульшат Каракулова придерживается 
такого подхода, что вызов полиции – это 
крайний шаг.

– К разбуянившемуся пассажиру прихо-
дится проявлять особый подход. Тактично 
побеседовав, объясняю пагубность поло-
жения, стараемся уложить такого гостя 
спать, – делится Гульшат. 

Происходили и другие, самые неожидан-
ные курьезы.

– Пришлось в пути прямо в купе при-
нимать роды. Впервые в жизни такое про-
изошло. Ближе к полуночи прибегает про-
водник и сообщает, что у беременной жен-
щины начались схватки. Естественно, мой 

Работники Алматинского 
отделения железной 

дороги ценят свой труд 
и коллег

Под стук колёс

напарник, мужчина, растерялся, не знал, 
что же ему дальше делать.

Повезло, что наша коллега Анара 
Адамбаева имела опыт по приему родов. 
Мы помогли роженице, перерезали пупо-
вину, а на станции Сары-Шаган мать и 
родившуюся девочку передали врачам, – 
вспоминает о курьезном случае Гульшат.

За долгие годы работы в системе желез-
ных дорог Г. Каракулова считает коллектив 
фактически второй семьей. Празднование 
Дня железнодорожника, Нового года и 
других торжеств работники филиала ста-
раются проводить вместе. За время работы 
проводником Гульшат Каракулова приобре-
ла большой опыт и уже стала начальником 
поезда.

Примечательно, что в 2025 год желез-
нодорожники вступают с положительным 
итогом. По результатам работы в 2024 
году по Алматинскому отделению грузовых 
перевозок объемы доставки грузов соста-
вили 18,4 млн тонн, что на 2,3 млн тонн, 
или +14%, больше по сравнению с уровнем 
2023 года.

В отделении в прошлом году выросли 
перевозки грузов в контейнерах на 74%, 
цветных металлов – на 5%, строительных 
грузов – на 66%, зерна – на 70%. Уже за 
январь 2025 года по Алматинскому отде-
лению ГП погрузка составила 1,6 млн тонн, 
что на 323,9 тыс. тонн, или +25%, больше 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

В 2023 году был дан старт реализа-
ции проекта по строительству обводной 
железнодорожной линии в обход Алматы. 
В условиях быстро растущих объемов 
перевозок железнодорожный узел Алматы, 
находящийся на перекрестке основных 
международных маршрутов, испытывает 
нагрузку. Реализация проекта позволит 
переориентировать грузопоток на новую 
железную дорогу Жетыген – Казыбек бек, 
минуя Алматы. Новая ветка снизит нагруз-
ку на Алматинский узел на 40% и сократит 
время доставки грузов до 24 часов. Проект 
также способствует развитию Алматинской 
области, где проходит строительство, 
оживлению ее экономики. Всего в 2024 
году поездами нацкомпании перевезено 
13,6 млн пассажиров. 

Расул БАХАМОВ
Фото автора
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Без боли и ограничений
Алматинцам в рамках ОСМС бесплатно делают сложнейшие операции на позвоночник 

Результаты вдохновляют
Дети с редкими злокачественными опухолями костей могут получить шанс на нормальную жизнь

Качественно  
и доступно

В Алматы отметили Всемирный день борьбы с онкологией

В отделении нейрохирургии Городской боль-
ницы скорой неотложной помощи Алматы 
успешно выполнена малоинвазивная операция 
по удалению грыжи межпозвоночного диска.

40-летний пациент обратился в скорую с 
сильными болями в правой ноге. По результа-
там МРТ диагностирована грыжа диска L5-S1.

Для лечения была применена современная 
методика – биопортально-эндоскопическое уда-
ление грыжи. Эта технология позволяет прово-
дить операцию через два небольших прокола, 
минимизируя травматизацию тканей и обеспе-
чивая быстрое восстановление пациента.

Благодаря данному подходу пациент был 
активизирован уже через два часа после вме-
шательства, а на вторые сутки с регрессом боли 
выписан домой с рекомендациями врачей.

– Использование биопортально-эндоскопи-
ческой техники позволяет нам достигать отлич-
ных результатов при минимальном воздей-
ствии на организм пациента. Такие операции 
значительно сокращают время восстановления 
и снижают риск осложнений. Важно отметить, 
что эта методика становится доступной благо-
даря высокому уровню подготовки операцион-
ной бригады и современному оборудованию, 
которое мы активно внедряем в практику, 
– отмечает заведующий отделением нейрохи-
рургии ГБСНП Константин Ли.

Эндоскопическая хирургия – это не толь-
ко инновационный подход к лечению, но и 
новый стандарт качества жизни для пациентов. 
Отныне такие передовые методики доступны 
жителям нашего города.

В Научном центре педиатрии и дет-
ской хирургии проводятся сложнейшие 
операции по эндопротезированию круп-
ных суставов при остеосаркомах у детей. 
Остеосаркома – это редкая злокачествен-
ная опухоль костей, встречается чаще у 
детей старше 10 лет. Операции в Научном 
центре проводятся с 2012 года и на сегод-
няшний день – это более 100 сложных 
органосохраняющих операций. 

В Казахстане ежегодно остеосаркомой 
заболевают примерно 20–25 подростков. 
Более 50% всех остеосарком локализует-
ся вблизи коленного сустава, плечевого 
сустава – около 30%. 

В последние годы благодаря внедрению 
высокодозной химиотерапии при опухолях 
костей повысилась выживаемость, сни-
зилось метастазирование в другие орга-
ны. Это позволило сохранить пораженную 
конечность в более 90% случаев. То есть 
детям с этой патологией практически боль-
ше не ампутируют конечности, за исключе-
нием некоторых запущенных случаев. 

Внедрение новых методов лечения остео-
сарком позволит приблизиться к мировым 
результатам эффективности. 

– Благодаря возможности приобрете-
ния центром современных модульных 
эндопротезов и применения интенсивной 

высокодозной химиотерапии увеличилась 
возможность осуществления органосохра-
няющих операций, а также улучшились 
результаты комбинированного лечения 
остеосаркомы у детей. Онкологические 
эндопротезы являются индивидуальными, 
не похожими на ортопедические, – это 
мегапротезы. В настоящее время данный 
вид хирургического лечения выполняется 
более чем у 90% детей с остеосаркомой, 
который, в свою очередь, позволяет улуч-
шить социальную адаптацию ребенка и 
качество его жизни, – сказал заведующий 
отделением хирургии № 2 НЦПДХ Алматы, 
врач высшей категории, детский онкохи-
рург, онкоортопед Бахрам Жумадуллаев. 

В нашей стране общее выздоровление 
по завершении терапии с сохранением 
конечности в настоящее время составляет 
71%. Этот результат сопоставим с данны-
ми результатов международных мульти-
центров по изучению остеосаркомы. 

В последние годы были внедрены орга-
носохранные операции с применением 
индивидуально изготовленных малоинва-
зивных удлиняющих протезов для детей 
младшего возраста с низким ростом. 

Всего за 13 лет в Научном центре педи-
атрии и детской хирургии выполнено 
более 100 органосохраняющих операций 

при остеосаркоме с эндопротезированием 
крупных суставов (коленных, плечевых, 
тазобедренных). При этом сохранены не 
только конечности, но и качество жизни 
пациентов. 

– Дети наравне со своими сверстниками 
учатся в школах и университетах, посе-
щают тренажерные залы, бассейны, ведут 

активный образ жизни. Более того, наши 
пациенты, становясь взрослыми, создают 
семьи и становятся родителями здоровых 
детей. Эти достигнутые результаты вдох-
новляют нас, а главное – новых пациентов, 
находящихся на стадии терапии, – добавил 
Бахрам Жумадуллаев.

Фото предоставлено НЦПДХ

Как отметил директор Алматинского 
онкологического центра Нурсултан 
Избагамбетов, еще несколько лет назад 
пациенты вынуждены были искать 
лечение за границей, тратя огромные 
суммы в зарубежных клиниках. Теперь 
передовые технологии доступны здесь, 
в Алматы. 

– Мы внедрили малоинвазивные 
методы, которые позволяют значи-
тельно сократить реабилитационный 
период. Более половины всех хирурги-
ческих вмешательств в нашем центре 
выполняются с минимальным инвазив-
ным доступом, – сообщил он.

Современная онкология направлена 
не только на борьбу с болезнью, но и 
на сохранение качества жизни паци-
ента. В АОЦ применяют молекуляр-
ную диагностику, таргетную терапию, 
иммунотерапию, лапароскопические и 
роботизированные операции, а также 
новейшие методы радиотерапии. Эти 
технологии позволяют минимизиро-
вать побочные эффекты лечения и 
повышают его эффективность.

– В нашем центре внедрены инно-
вационные методики, такие как 
4K-лапароскопия и флуоресцентная 
диагностика (ICG). Они позволяют с 
высокой точностью выявлять опухоли, 
определять границы пораженных тка-
ней и контролировать кровоснабжение 
во время операции. Это значительно 
снижает риск рецидивов, – добавил 
Нурсултан Избагамбетов.

Одним из ключевых направлений 
работы центра остается выявление 
онкозаболеваний на ранних стадиях. 
В течение года были проведены скри-
нинговые обследования, охват которых 
составил 100% от запланированного 
объема. В результате выявлено 293 
случая злокачественных новообразо-
ваний, из которых 52,2% диагностиро-
ваны на ранних стадиях. Все пациенты 
своевременно начали лечение.

Несмотря на стремительное развитие 
онкологии, раннее выявление заболе-
вания остается ключевым фактором 
успешного лечения.

– Еще десять лет назад диагноз «рак» 

воспринимался как приговор. Сегодня 
это уже не так. При раннем выявлении 
онкологические заболевания полно-
стью излечимы в 90% случаев. Именно 
поэтому мы призываем население про-
ходить регулярные профилактические 
осмотры. В Казахстане скрининговые 
программы доступны бесплатно в 
рамках государственной медицинской 
помощи, – подчеркнул специалист.

В Алматы активно проводятся скри-
нинги на рак шейки матки, молочной 
железы, колоректальный рак и дру-
гие виды онкопатологий. Современное 
оборудование позволяет обнаруживать 
опухоли на ранних стадиях, когда лече-
ние наиболее эффективно.

За прошедший год в онкоцентре 
выполнено более трех тысяч оператив-
ных вмешательств, из которых 55% про-
ведены малоинвазивными методами.

Пациентам доступны около 50 видов 
химиопрепаратов, а также более 
40 таргетных и гормональных препара-
тов. В 2024 году химиотерапию получи-
ли 19 883 пациента – на 5,8% больше, 
чем в 2023 году. В условиях кабинета 
амбулаторной химиотерапии лечение 
прошли 6710 человек.

Неотъемлемой частью комплексного 
лечения остается лучевая терапия. В 
2024 году в радиологическом отделе-
нии проведено 20 537 сеансов для 1202 
пациентов – это на 7,7% больше, чем в 
предыдущем году.

По словам Избагамбетова, будущее 
онкологии связано с дальнейшим раз-
витием персонализированной терапии, 
внедрением генетического тестирова-
ния, расширением применения таргет-
ных препаратов и иммунотерапии.

– Наша цель – не просто бороться с 
болезнью, а сохранить качество жизни 
пациента. Благодаря комплексному 
подходу, включающему передовые 
технологии, реабилитационные про-
граммы и психологическую поддержку, 
онкологическая помощь в Казахстане 
соответствует мировым стандартам, – 
подчеркнул главный онколог Алматы.

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

В Центральную городскую 
клиническую больницу посту-
пила пациентка с парезом 
правой ноги. На протяжении 
многих лет она страдала от 
заболеваний позвоночника. 
Состояние с каждым днем 
ухудшалось: усиливалась 
слабость в ноге, появлялись 
боли в спине, затруднялась 
ходьба, что существенно 
снижало качество жизни. В 
поисках решения пациентка 
обратилась за повторной кон-
сультацией.

Парез ноги – это ослабле-
ние или частичная утрата 
движений в мышцах нижней 
конечности, возникающие 
из-за поражения нервной 
системы. В отличие от пол-
ного паралича (плегии) при 
парезе движения сохраняют-
ся, но становятся слабыми и 
ограниченными.

После всестороннего обсле-
дова ния был поставлен диа-
гноз «мно жественный стеноз 
позво ночного канала», что 
требовало хирургического 
вмешательства. 

Операцию в рамках ОСМС 
выполнил заведующий отде-
лением нейрохирургии ЦГКБ 
Марат Алматов. Это была 
высокоточная нейрохирур-
гическая процедура, направ-
ленная на декомпрессию 
позвоночного канала. Врачам 
предстояло устранить сдав-
ление спинного мозга и нерв-
ных корешков, что требовало 
предельной точности, так как 
работа шла с мельчайшими 
структурами позвоночника.

– Операция прошла успеш-
но. После вмешательства 
удалось восстановить крово-
обращение, снять давление 
с нервов и улучшить двига-
тельную активность паци-
ентки. Уже в раннем после-
операционном периоде она 
отмечает значительное улуч-
шение самочувствия, сни-
жение болевого синдрома и 
возвращение силы в ноге, – 
сообщил Марат Алматов.

Сейчас пациентка находит-
ся под наблюдением врачей 
и проходит курс реабилита-
ции. Благодаря своевремен-

ной диагностике и высочайше-
му мастерству нейрохирургов 
она получила шанс вернуться 
к активной жизни без боли и 
ограничений.

Фото предоставлено ЦГКБ

Инновационные решения
С помощью бипортальной техники послеоперационное восстановление 

происходит за пару часов
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На днях исполнится 36 лет со дня выво-
да контингента Советской Армии из 
Афганистана. Есть аксиома, твердя-

щая, что войну затевают политики, а кровь 
проливают солдаты. Тем не менее верность 
присяге, преданность Родине и готовность 
жертвовать собой всегда отличали настоя-
щих военных.

В различных провинциях бурляще-
го Афганистана вместе с пехотинцами, 
десантниками, летчиками и артиллери-
стами несли службу сотрудники орга-
нов безопасности, которым приходилось 
решать как оперативные, так и боевые 
задачи.

Некоторую завесу из истории казах-
станских спецслужб «Вечёрке» раскрыли 
в алматинском филиале Совета ветеранов 
органов национальной безопасно сти РК.

Начиная с первого дня нахождения на 
афганской земле 40-й армии, сотрудни-
ки КГБ (предшественник КНБ) оказывали 
помощь местным спецслужбам в обеспече-
нии безопасности в самых разных уголках, 
в разведывательных и контрразведыва-
тельных мероприятиях в целях содействия 
демократической власти, афганской армии 
и силам правопорядка.

Верные воинской присяге
Казахстанские разведчики и контрразведчики честно исполняли свой долг в Афганистане

Полковник в отставке Владимир 
Мергиясович Якупов является выходцем из 
военной семьи. Всегда старался равняться 
на отца, который долгие годы служил в 
органах КНБ, в том числе обеспечивал без-
опасность на границе с Китаем.

Владимир окончил в Алматы Высшее 
пограничное училище (Академия 
Погранслужбы КНБ РК), затем проходил 
службу в органах КГБ КазССР. Служил в 
Первом (разведывательном) управлении и 
в числе первых сотрудников спецслужбы 
отправился в Афганистан.

В 1980 году В. Якупов сопровождал и 
охранял губернатора провинции Газни. Во 
время поездки в одно из дальних горных 
поселений автоколонна с губернатором 
попала в засаду. Моджахеды численно-
стью более 500 человек открыли мощный 
огонь по колонне с трех сторон. По клас-
сической схеме засады бандитами были 
подбиты головная и замыкающая авто-
машины, а среди афганских офицеров 
началась паника. 

Владимир Якупов взял управление боем 
на себя, грамотно расставив бойцов и тех-
нику. Группа в течение шести часов отбива-
ла атаки моджахедов, пока оборонявшихся 
советских и афганских военных не выручи-
ло прибывшее подкрепление. За этот под-
виг казахстанский офицер был награжден 
орденом Красной Звезды.

В провинции Герат Владимиру 
Мергиясовичу пришлось применять и опе-
ративные навыки. Он наладил контакты с 
некоторыми местными жителями, которые 
помогли собрать важную информацию об 
одной из самых опасных банд. Затем во 
время неожиданного, как полагали моджа-
хеды, налета на Герат ее удалось успешно 
разгромить.

После афганской командировки  
В. Якупов был переведен в спецподраз-

деление «Вымпел» – одно из элитных 
формирований спецслужб. Его создавали 
по личному приказу председателя КГБ в 
противовес американской «Дельте», когда 
противостояние двух сверхдержав достиг-
ло апогея. В «Вымпеле» предъявлялись 
крайне жесткие требования. Бойцы долж-
ны помимо отличной боевой и спортивной 
подготовки владеть иностранными язы-
ками, уметь преодолевать любые препят-
ствия, прыгать с парашютом, выполнять 
операции на суше, на море и даже объектах 
атомной энергетики.

До выхода в запас Владимир Якупов нес 
службу начальником подразделения уже 
в ведущем органе КГБ СССР – в Первом 
главном управлении, которое впоследствии 
стало Службой внешней разведки России.

Ныне уже нет в живых полковника 
Абдыгапара Досекеевича Мирманова, 
который после выполнения боевых зада-
ний в Афганистане был награжден двумя 
орденами Красной Звезды. 

Уроженец Костанайской области тру-
дился после вуза инженером на Усть-
Каменогорском заводе электроприборов, 
откуда был приглашен на службу в органы 
КГБ КазССР.

А. Мирманов проходил службу после 
специальной подготовки в разведыватель-
ных подразделениях на границе, а затем 
служил начальником отдела в Первом 
управлении КГБ республики.

Во время командировки в Афганистан 
возглавлял оперативную группу, участво-
вал в боевых действиях, неоднократно 
проявлял находчивость и грамотно пла-
нировал операции, за что пользовал-
ся уважением у сослуживцев, а также 
афганских коллег.

В Совете рассказали, что в Алматы про-
живает полковник в отставке Службы внеш-
ней разведки КНБ Толеухан Кадырович 
Бокажанов. В молодые годы он был замечен 
кадровиками спецслужбы как успешно окон-
чивший Алматинский пединститут иностран-
ных языков специалист. Плюсом также стала 
служба в армии военным разведчиком. 

Юноша был приглашен на службу в 
органы госбезопасности Казахской ССР и 
прошел обучение на специализированных 
курсах, где кроме спецподготовки освоил 
восточные языки. 

В ответственный момент Толуехан 
Бокажанов не дрогнул и отправился в 
Афганистан, где нес службу в наиболее 
опасных точках. В первый год пребыва-
ния контингента Советской Армии в стране 
многие офицеры, как и он, не имели бое-
вого опыта, который нарабатывался уже в 
боевой обстановке.

Во время рейда в провинции Газни одна 
из автоколонн попала в засаду, организо-
ванную большой группой моджахедов в 
труднопроходимой местности. Под мощ-
ным огнем противника был убит водитель 
головной автомашины и все, кто находился 
в колонне, могли погибнуть.

Т. Бокажанов, входивший тогда в разведо-
тряд «Каскад», вызвался добровольцем и под 
кинжальным огнем моджахедов в одиночку 
затащил убитого водителя в БТР и, взяв на 
себя управление первой автомашиной, бла-
гополучно вывел автоколонну из ущелья.

За боевые заслуги Толеухан Бокажанов 
в Афганистане был награжден тремя меда-
лями.

Владимир Мергиясович Якупов

Абдыгапар Досекеевич Мирманов

Кабдолла Ешенович Бекжанов

Садык Абдужаббаров

Толеухан Кадырович Бокажанов

«От благодарного афганского народа» и 
несколькими медалями КГБ СССР.

Как рассказали в ветеранской организа-
ции, достойно выполнили интернациональ-
ный долг и другие офицеры спецслужб 
Казахстана. Они отличились не только в 
Афганистане, но и воспитали не одно поко-
ление разведчиков и контрразведчиков уже 
суверенной страны. 

О проживающем в Алматы полковни-
ке Талгате Амиргалиеве «Вечёрка» ранее 
писала. Ушли из жизни ветераны: Булат 
Дарибеков, Нариман Абишев, Токтархан 
Кузембаев, Саят Мынбаев, Узакпай 
Жаненов, Жанабай Сабитов, Константин 
Соснин. В специальном подразделении 
«Каскад» на афганской земле выполняли 
боевые задачи Юрий Коржумбаев и Наград 
Сайкенов.

Также в год 80-летия Великой Победы 
над фашизмом в алматинском филиа-
ле Совета ветеранов вспомнили коллег, 
принимавших участие в боях в Великой 
Отечественной войне.

Истории известны имена казахстанских 
разведчиков-чекистов, ставших Героями 
Советского Союза. Среди них уроженец 
Актюбинской области Федор Федорович 
Озмитель, возглавлявший в оккупиро-
ванной фашистами Белорусссии развед-
отряд «Грозный» и костанаец Григорий 
Михайлович Кравцов, которые нес службу 
в легендарном «Смерше» и лично уча-
ствовал в боевых разведывательных опе-
рациях.

Полковник Кабдолла Ешенович Бекжанов 
родился в Талды-Курганской области, 
работал помощником машиниста, началь-
ником ПТО, инженером на железной доро-
ге. После зачисления в спецслужбу прошел 
учебу на двухгодичных курсах при Высшей 
школе КГБ в Москве.  

Нес службу в Первом управлении КГБ 
КазССР, где стал начальником подразделе-
ния, в котором велась подготовка развед-
чиков для выполнения спецопераций: про-
ведение разведывательно-диверсионных 
акций, поиск и ликвидация диверсионных 
групп противника, осуществление других 
силовых мероприятий. Такие подразделе-
ния спецназа создавались с учетом опыта 
Великой Отечественной войны, когда в 
тылу противника наряду с партизанскими 
отрядами действовали обученные дивер-
сионным и иным боевым акциям группы 
советских разведчиков.

Кабдолла Бекжанов трижды выезжал в 
командировки в Афганистан для выполне-
ния специальных заданий, служил в под-
разделении «Каскад». Награжден медалью 

В июле 2025 года исполнится 100 лет 
со дня рождения нашего земляка, Героя 
Советского Союза Садыка Абдужаббарова, 
который получил высшую награду в  
18 лет. 

Во время освобождения Белоруссии 
90-я гвардейская дивизия выполняла 
задачу по форсированию реки Западная 
Двина. Усиленной штурмовой группе, в 
которой Садык Абдужаббаров являлся 
пулеметчиком, предстояло одной из пер-
вых пересечь Западную Двину. Бойцы под 
мощным огнем противника сумели пре-
одолеть на подручных средствах водный 
рубеж. 

Затем уже поредевшей группе при-
шлось прикрывать переправляющие-
ся подразделения дивизии. Пулеметчик  
С. Абдужаббаров огнем станкового пулеме-
та уничтожил до 30 фашистов и обеспечил 
выполнение боевой задачи. 

После войны герой-фронтовик нес служ-
бу в органах Комитета госбезопасности 
Казахской ССР. Завершил службу началь-
ником подразделения в Управлении КГБ 
по Алматинской области и проживал в 
Алматы.

Расул БАХАМОВ
Фото предоставлены Советом ветеранов 

КНБ РК
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Генеральным продюсером картины 
является исполнительница главной роли в 
легендарном фильме Меруерт Утекешева, 
а режиссером – ее младшая сестра пре-
подаватель национального университета 
искусств «Шабыт» Алма Утекешева. 

Сюжет картины, изобилующей игровы-
ми вставками, строится на том, как некий 
молодой человек, интервьюируя разных 
людей, и причастных к фильму, и про-
сто благодарных зрителей, пытается найти 
ответ на вопрос, – в чем уникальность кар-
тины, пережившей время.

– Прошло полвека, но успех «Кыз Жибек» 
не повторил еще ни одним казахстан-
ский фильм, – считает киновед Гульнара 
Абикеева, – создавая этот вдохновенный 
киноэпос, люди, которые работали в нем, 
понимали, что они снимают не просто кино 
– «Кыз Жибек» должна была стать «визит-
кой» кочевой цивилизации.

Сейчас делят кино на артхаусное и 
коммерческое, но «Кыз Жибек» с полным 
правом можно назвать просто народным. 
Вся съемочная группа, по словам кино-
веда, работала на то, чтобы передать это 
через костюмы, изображения, поступки 
людей и народные мелодии. В фильме 
есть эпизод, где Жибек, мчась на лошади, 
разбрасывает по степи свои украшения. 
Это была не бутафория, а настоящие 
старинные ювелирные изделия из сере-
бра: жители аулов в окрестностях Алма-
Аты безвозмездно отдавали киностудии 
сохранившиеся в доме атрибуты про-
шлого.

Свой киношедевр режиссер Султан 
Ходжиков создавал по сценарию Габита 
Мусрепова, а состоялся он благода-
ря директору «Казахфильма» Камалу 
Смаилову. В январе 1967 года он должен 
был ехать в Москву для утверждения сце-
нариев будущих фильмов, но готовых не 
было. Тогда вспомнили о написанном 10 
лет назад на основе романтического эпоса 
«Кыз Жибек» «Гакку»» Габита Мусрепова. 
Олжас и Аскар Сулейменовы, редакторы 
будущего фильма, подхватили эту идею. 
Когда сценарий был утвержден в Госкино 
СССР, Габит Мусрепов заново переработал 
его. 

Как вспоминал Камал Смаилов, не 
обошлось без эксцессов: в Москве раз-
горелись жаркие споры – а сможет ли 
режиссер снять такую достаточно сложную 
картину? Ведь нужно показать не только 

любовь степных Ромео и Джульетты, но и 
историю казахского народа – его кочевой 
образ жизни, культуру, обычаи, традиции, 
характеры героев. Поэтому снять эту кар-
тину для национальной киностудии стало 
делом чести. На «Кыз Жибек» бросили 
лучшие силы. О том, насколько тяжелым 
был актерский кастинг, много уже напи-
сано. В итоге на ключевые роли были 
утверждены Асанали Ашимов (Бекежан), 
Ануар Молдабеков (акын Шеге), Кененбай 
Кожабеков (хан Сырлыбай, отец Жибек), 
Идрис Ногайбаев, Каукен Кенжетаев, 
Сабира Майканова, Фарида Шарипова. 
Художником-постановщиком картины была 
Гульфайруз Исмаилова (она же сыграла 
мать Жибек). Музыку к картине написал 
Нургиса Тлендиев, он сам же и дирижиро-
вал симфоническим оркестром, операто-
ром был Асхат Ашрапов, звукооператором 
– Кадыр Кусаев. 

Исполнителей главных ролей – Кыз 
Жибек и Толегена – режиссер выбирал сам. 

На роль Кыз Жибек пробовалось несколь-
ко сотен девушек со всего Казахстана. 
Среди претендовавших на нее была и жена 
автора сценария – красавица-актриса Раиса 
Мухамедьярова.

– Мне до сих пор удивительно, что на 
роль Жибек выбрали именно меня, – гово-
рит Меруерт Утекешева. – На кинопробах я 
встретилась со всеми звездами казахского 
кино, было страшно, но они мне все помо-
гали.

Султан Ходжиков каким-то шестым чув-
ством угадал в характере эпической геро-
ини и алматинской школьницы настоящую 
Жибек.

– Однажды во время чаепития на кино-
студии Султеке заявил, что ему очень 
понравилась одна девочка, – рассказывает 
режиссер Болат Шарип, работавший на 
«Кыз Жибек» ассистентом Ходжикова. – И, 
вытащив из кармана бумажку, прочитал ее 
имя: «Меруерт Утекешева». – «А чем? Там 
же все красивые», – спросил кто-то. – «Она 
во время видеопроб все время держала 
кулачок сжатым». – «Ну и что? Может, она 
на что-то загадала». – «Я тоже так думал, – 
ответил режиссер. – Но, когда попросил ее 
показать, что она сжимает в руке, увидел 
на ладошке пять копеек. Девочка сказала, 
что это деньги на обратный проезд до 
дома». 

Героиня Меруерт Утекешевой полфиль-
ма проводит на коне.

– Когда утверждали на роль, художе-
ственный совет киностудии тоже сомне-
вался, – смогу ли я, горожанка, освоить 
верховую езду, – рассказывает актриса, 
– но я два месяца ходила на тренировки на 
ипподром и научилась обращаться с лоша-
дью. Эпизод, где моя героиня, отпустив 
поводья и откинувшись назад, раскидывает 
по степи свои украшения, получился очень 
красивым, Султан-ага был доволен. 

На роль злодея Бекежана претендова-
ли Каукен Кенжетаев, Идрис Ногайбаев, 
Нурмухан Жантурин и Ануар Молдабеков

– Когда и меня пригласили на пробы, 
я потерял сон, – вспоминает Асанали 
Ашимов. – С раннего утра побежал в театр, 
нашел костюмы, в которых я смотрелся 
выигрышно, и сыграл сцену, которая была 
мне по душе. Габит Мусрепов сразу сказал: 
«Вот он – Бекежан!». И как бы ко мне не 
относился режиссер (Султан Ходжиков, – 
он недолюливал меня, считая «блатным» 
зятем Шакена Айманова), мнение сценари-
ста стало решающим.

– У казахов ведь нет писаной истории, 
мы жили воспоминаниями и фольклором, 
– говорит Олжас Сулейменов. – Зная, что 
Султан Ходжиков – человек вдумчивый, 
мы просили его показать нашу историю 
такой, чтобы мы гордились своим про-
шлым. Древние тюрки все, что они считали 
прекрасным, называли словом silik – шел-
ковый. Режиссер, взяв на себя высокую 
миссию – создать прекрасный фильм, вло-
жил кроме имени героини в это понятие 
и свою работу тоже. На роль Жибек он 
выбрал удивительную красавицу – Меруерт 
Утекешеву. Толеген – Куман Тастанбеков 
тоже был мужественно красив, настоящий 
средневековый витязь. Все это гармонично 
соответствовало тому, чего душа народа 
жаждала в тот момент. После картины 
«Кыз Жибек» молодежь уже не представ-
ляла другого прошлого, чем то, которое 
она увидела в этой картине. Я жалею, 
что уникальные внешние данные Меруерт 
Утекешевой и Кумана Тастанбекова 
по-настоящему были использованы только 
в одном таком фильме. У нашего кинема-
тографа не хватило сил продолжить серию 
с участием этих прекрасных людей, чтобы 
донести их красоту до будущего в той 
форме, в которой они находились тогда. 

– Этот фильм в советский период дал 
народу огромный духовный импульс и воз-
можность соприкоснуться со своей истори-
ей, – считает режиссер Рустем Абдрашов, 
снявший историческую киноэпопею «Казак 
елi». – Ведь события в нем происходят в 
эпоху джунгарского нашествия на казах-
ские степи, поэтому этот фильм не только 
о любви, но и единении нации.

Будучи масштабным, фильм был очень 
сложным в постановочном плане. Но, к 
счастью, содружество режиссера, опера-
тора и художника оказалось настолько 
гармоничным, что из него родился кино-
шедевр. Создание атмосферы давно 
минувших дней требовало огромных уси-
лий. Рабочий день киногруппы начинался 
с шести утра и заканчивался поздним вече-
ром. Знаток своего дела замечательный 
оператор Асхат Ашрапов подбирал натуру 
с величайшим художественным вкусом: 
она гармонировала с роскошными костю-

мами и красотой героев. В поисках алых 
маков киноэкспедиция ежедневно совер-
шала марш-броски по 30–40 километров. В 
лагерь возвращались не раньше полуночи, 
и режиссер тут же начинал планерку, где 
обговаривал кадры следующего дня. О 
жесткости и требовательности Ходжикова 
ходили легенды. Кто-то из остряков даже 
назвал самого норовистого и дерзкого ска-
куна его именем – Султан. Создаваемый 
им фильм стал притчей во языцех. Так как 
солнце не стояло на месте, освещение все 
время менялось, и Асхат Ашрапов, догово-
рившись с режиссером, снимал на натуре 
с искусственным светом, который должен 
был сочетаться с естественным. Для этого 
требовалась передвижная электростанция 
и очень мощные приборы, которые могли 
соответствовать солнечному освещению. 
Но зритель никакой искусственности не 
замечает, изображение получилось живо-
писным, ласкающим глаз и соответствую-
щим драматургии картины. Съемки баталь-
ных сцен (главная из них – битва Бекежана 
и Толегена на фоне озера) велись с подъ-
емного крана крупным и общим планом с 
разных точек. Это занимало много време-
ни, зато кадры получились динамичными. 

Фильм также изобилует режиссерски-
ми находками и многоговорящими симво-
лами.

– Обращает на себя внимание сцена 
убийства Толегена, – говорит киновед 
Гульнара Абикеева. – В Голливуде показали 
бы, как стрела, вонзившаяся в Толегена, 
разворотила нутро героя. В нашем случае 
то, что герой погиб, мы узнаем от убийцы: 
Бекежан, войдя в юрту молодоженов, сло-
мал об колено стрелу. И всем становится 
понятно – Толегена больше нет, их с Жибек 
семейный очаг рухнул. Из таких моментов 
родился фильм-нетленка.

Подход Султана Ходжикова к главной 
картине в его жизни сейчас назвали бы, 
по словам Олжаса Сулейменова, блестя-
щей продюсерской находкой, а тогда его 
ругали.

– Костюмы не те, длинные волосы героя 
(Толегена) – вообще, возмутительно, не 
эпический герой, а какой-то современный 
стиляга. Но режиссер занял принципиаль-
ную позицию: такой Толеген будет близок 
молодой аудитории. И он оказался прав: 
«Кыз Жибек» стала самой кассовой кар-
тиной казахского кино – зритель принял 
романтический мир, созданный режис-
сером.

– В моем ауле был интересный случай, 
– рассказывает Асанали Ашимов. – Во 
время просмотра апашки подняли крик: 
они проклинали моего героя, когда он убил 
Толегена. Моя мать не выдержала – вско-
чила и закричала, что пусть, мол, ваши 
проклятья вернутся на ваши собственные 
головы. Пришлось приостановить про-
смотр, чтобы успокоить аульных старух.

Сегодня из блистательной плеяды акте-
ров, сыгравших в «Кыз Жибек», здрав-
ствуют только двое – Бекежан (Асанали 
Ашимов») и Кыз Жибек (Меруерт 
Утекешева).

– Но фильм, принесший славу казахско-
му кино, будет жить до тех пор, пока на 
земле есть такой народ, как казахи, – счи-
тает Асанали Ашимов. 

Анель ГАЗИЗОВА

«Визитка» кочевой 
цивилизации

В Казахстане снята картина о картине – документальный  
фильм об историко-романтической драме «Кыз Жибек»,  

посвященный ее 55-летию
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В этом году соревнования 
будут проходить в двух городах 
– Харбине и Ябули. В Харбине 
состоятся соревнования по 
конькобежным видам спорта, 
хоккею с шайбой и керлингу. 
Ябули примет соревнования по 
лыжным видам спорта, биат-
лону и ски-альпинизму.

Торжественные церемонии 
открытия и закрытия состоятся 
7 и 14 февраля соответствен-
но на арене Harbin International 
Convention and Exhibition Center 
Stadium.

В спортивном событии при-
мут участие 1147 спортсме-
нов из 32 стран Азии, которые 
разыграют 196 комплектов 
медалей в шести видах спорта 
(11 дисциплин). Среди дисцип-
лин – биатлон, горнолыжный 

спорт, керлинг, конькобежный 
спорт, шорт-трек, фигурное 
катание, лыжные гонки, сноу-
борд, фристайл-акробати-
ка, хоккей с шайбой и ски-
альпинизм.

Национальную сборную 
Казахстана представят 139 
спортсменов (71 мужчина и 68 
женщин) в шести видах спор-
та, среди которых:

биатлон – 10 спортсменов;
керлинг – 12 спортсменов;
конькобежный спорт –  

20 спорт сменов;
фигурное катание – 4 спорт-

смена;
шорт-трек – 12 спортсменов;
лыжные гонки – 12 спорт-

сменов;
хоккей с шайбой (мужчины) 

– 23 спортсмена;

хоккей с шайбой (женщины) 
– 23 спортсмена;

горнолыжный спорт –  
8 спортсменов;

фристайл-акробатика –  
7 спортсменов;

лыжные гонки – 8 спорт-
сменов.

Уже стартовали предвари-
тельные матчи в хоккее и кер-
линге с участием казахстанцев, 
способных выиграть медали 
Азиады в этих дисциплинах.

Помимо них мы надеемся на 
успешное выступление казах-
станцев в биатлоне, лыжных 
гонках, конькобежном спорте, 
шорт-треке, фристайле. Игры 
в Харбине станут одной из 
серьезных проверок за год до 
Олимпиады в Турине – 2026.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

В завершающихся играх 
регулярного сезона чем-
пионата Казахстана алма-
тинские хоккеисты дважды 
вырвали победу в дополни-
тельное время у неуступчи-
вых гостей из Астаны.

Встречи прошли на льду 
«Халык Арены». Если 
«горожане» решили зада-
чу выхода в плей-офф, то 
«кочевники» ведут борьбу за это, при-
чем прямую конкуренцию на попада-
ние в «счастливую восьмерку» сто-
личным хоккеистам представляет аты-
рауский «Бейбарыс», отстающий на 
пять очков от них. Поэтому «Номаду» 
нужно было разживаться очками в 
мегаполисе.

В стартовой игре гости открыли 
счет. Под занавес первого периода 
им удалось реализовать большин-
ство. Хозяева затем перехватили 
инициативу и вначале заключитель-
ной двадцатиминутки сумели срав-
нять цифры на табло благодаря 
шайбе форварда Степана Штефана. 
До конца основного времени счет 
не изменился, и встреча перешла в 
овертайм. В дополнительное время 
«Алматы» вырвал победу. С передачи 
Егора Кожевникова отличился Ринат 
Валиев. 

В повторной игре команды проде-
монстрировали открытый хоккей с 
обилием голов. В итоге алматинцы 
обыграли соперника со счетом 6:5, 
причем победную шайбу наш клуб 
снов забросил в овертайме. У побе-
дителей дважды отличился Анисимов 
и по одному разу Фокин, Штефан, 
Валиев и Бурделев.

На учебно-тренировочном сборе, прохо-
дящем в Турции, алматинский «Кайрат» 
сыграл товарищеский матч с «Пари НН», 
идущем на 12 месте в Российской Премьер-
лиге. Действующий чемпион Казахстана 
уступил со счетом 2:4.

Стартовый состав «Кайрата» выглядел 
следующим образом: Заруцкий, Кургин, 
Сорокин, Мартынович, Тапалов, Арад, 
Глейзер, Громыко, Зариа, Сатпаев, Жоао 
Пауло. Алматинцы открыли счет на 14-й 
минуте, но затем пропустили четыре гола, 
в итоге уступив – 2:4, дубль у «Кайрата» 
оформил Валерий Громыко. 

Ранее «Кайрат» сыграл вничью с бос-
нийским «Борацем» и проиграл грузин-
ской «Иберии 1999». Следующий матч 
алматинцы проведут против грузинского 
«Самгурали».

Игроки алматинского футзального клуба 
«Кайрат» помогли сборной Казахстана 
взять реванш у Дании в ответном поединке 
в Астане в рамках отборочного турнира к 
чемпионату Европы 2026 года.

После досадного поражения в гостях 
сборная Казахстана на ответный поединок 
вышла с запредельным настроем. К тому 
же соперник понес потерю в лице основно-
го голкипера Андерсона, не позволившего 
нам добиться положительного результата 
в первой игре несколькими днями раньше.

Главный тренер казахстанской команды 
Пауло Кака с первых минут выпустил ту же 
пятерку, которая начинала игру в Дании. В 
воротах надежно отыграл кайратовец Нарун 
Сериков, а полевыми значились Акжол 
Дарибай, Азат Валиуллин, Дуглас Жуниор 
и Лео Мендоска. Именно эти игроки стали 
героями первой половины встречи. Уже на 
30-й секунде сборная Казахстана открыла 
счет. После прострела Дарибая Расмуссен 
срезал мяч в собственные ворота. На кура-
же через минуту казахстанцы удвоили пре-
имущество. Вездесущий Дарибай откатил 
мяч под удар Дугласу и тот фирменным 
крученным ударом в «девятку» сорвал 
овации болельщиков. После этого наши 
игроки позволили гостям провести атаку, 
которая завершилась автоголом Даурена 

Турсагулова. На шестой минуте гости и 
вовсе сравняли счет. Снова случился про-
вал в обороне хозяев паркета, и непри-
крытый игрок сборной Дании Касумович 
мощным ударом под перекладину не 
оставил шансов голкиперу казахстанской 
команды. Такое развитие событий встрях-
нуло наших игроков, и они тут же устроили 
осаду ворот гостей. Уже скоро сработа-
ла связка Валиуллин – Дарибай, когда 
последний в одно касание отправил мяч в 
ворота соперника. Через две минуты сбор-
ная Казахстана увеличила разрыв. Блеснул 
индивидуальным мастерством Дуглас. 
Жуниор прошел по флангу и неотразимо 
пробил в дальнюю «девятку». Затем дат-
чане нашли в себе силы сократить разрыв. 
Им на помощь пришел невезучий в этот 
вечер игрок нашей сборной Турсагулов, 
от которого мяч влетел в ворота. Все же 
у Даурена до конца тайма были моменты, 
чтобы реабилитироваться, но его выстрелы 
отражали каркас ворот и голкипер гостей. 
На перерыв команды ушли при счете 4:3 в 
пользу сборной Казахстана.

Во втором тайме на площадке доми-
нировала казахстанская сборная. Вначале 
кайратовские футзалисты Турсагулов и 
Оразов создали опасные моменты, при-
стреливаясь к цели. Далее казахстанцы 

начали уже забивать. Азат Валиуллин со 
второй попытки забил пятый гол своей 
команды. Разгром довершили алматинские 
кайратовйцы. Дамир Кайырбай увеличил 
преимущество, а Турсагулов поставил жир-
ную точку, реализовав пенальти. Датчане 
в итоге ничем не смогли ответить, и матч 
завершился убедительной победой сбор-
ной Казахстана со счетом 7:3. Следующие 
игры наша команда сыграет в марте против 
Албании и Армении.

Второй матч в отборочной группе завер-
шился убедительной победой Армении, 
обыгравшей Албанию 5:1.

Сборная Казахстана занимает второе 
место в группе, набрав 7 очков. Первое 
место у Армении (10).

Сборные Албании и Дании делят 3-4 
места, набрав по три очка. 

Напомним, чемпионат Европы пройдет в 
2026 году в Латвии (Рига) и Литве (Каунас).

В финальную часть пройдут победители 
десяти групп, а восемь лучших сборных из 
числа занявших второе место сыграют в 
стыковых матчах.

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Казахстанской федерации 

футбола

Взяли реванш
Сборная Казахстана восстановила реноме в повторном  

матче против Дании

Хоккеисты «Алматы» 
взяли вверх 

над столичным 
«Номадом»

Четыре набранных очка позволили 
подопечным Александра Нестерова 
приблизиться к карагандинской 
«Сарыарке», идущей на четвертом 
месте в турнирной таблице. Теперь 
отставание составляет всего два 
балла. «Алматы» вполне может потес-
нить соперника до конца регулярного 
сезона, ведь карагандинцы уже сыгра-
ли все игры. 

Тем временем успешно выступает 
женская сборная Казахстана на Зимних 
Азиатских играх в китайском Харбине. 
Имея в составе игроков алматинской 
команды «Айсулу» они одержали убе-
дительные победы в стартовых играх. 
В первой игре казахстанки разгромили 
со счетом 12:0 команду Гонконга. Две 
шайбы на счету алматинок Ларисы 
Свиридовой и Мадины Турсыновой. Во 
втором матче подопечные Александра 
Тебенькова отправили девять безот-
ветных шайб в ворота Таиланда. Свою 
лепту в разгром противника внесла 
защитник южностоличной дружины 
Анна Пяткова. С двумя викториями 
сборная Казахстана возглавила свою 
группу.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото Казахстанской федерации 

хоккея

К старту готовы!
С 7 по 14 февраля 2025 года город Харбин,  

Китайская Народная Республика, станет ареной IX зимних Азиатских игр

«Кайрат»: матч за матчем
Алматинский футбольный клуб продолжает УТС в Турции



15
www.vecher.kz РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коммунальное государственное учреждение «Управление образования города 
Алматы» объявляет конкурс на назначение на вакантные должности первых руково-
дителей государственных организаций образования (ПМПК и КППК) города Алматы:

1. Директора КГУ «Психолого-медико-педагогическая консультация Алатауского 
района» Управления образования города Алматы.

2. Директора КГУ «Психолого-медико-педагогическая консультация Алатауского 
района № 2» Управления образования города Алматы.

Полную информацию читайте на сайте vecher.kz

Коммунальное государственное учреждение «Управление образования города 
Алматы» объявляет конкурс на назначение на вакантные должности первых руко-
водителей государственных организаций образования (интернаты) города Алматы:

1. Директора КГУ «Центр поддержки детей, нуждающихся в специальных социаль-
ных услугах № 1» Управления образования города Алматы.

Полную информацию читайте на сайте vecher.kz

КГУ «Управление образования города Алматы» объявляет конкурс на назначение 
на вакантные должности первых руководителей государственных организаций обра-
зования города Алматы:

1. Директора КГУ «Общеобразовательная школа № 82» Управления образования 
города Алматы.  

2. Директора КГУ «Школа-гимназия № 212» Управления образования города Алматы.
Полную информацию читайте на сайте vecher.kz

КГУ «Управление образования города Алматы» объявляет конкурс на назначение 
на вакантные должности первых руководителей государственных организаций обра-
зования города Алматы:

1. Директора КГКП «Детская музыкальная школа № 5 им. М.Тулебаева» Управления 
образования города Алматы.

2. Директора КГКП «Детская музыкальная школа № 7 им. Курмангазы» Управления 
образования города Алматы.

Полную информацию читайте на сайте vecher.kz

КГУ «Управление образования города Алматы» объявляет конкурс на назначение на 
вакантные должности первых руководителей государственных организаций дошколь-
ного образования города Алматы:

1. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 165» Управления образования города Алматы.
2. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 168» Управления образования города Алматы.
Полную информацию читайте на сайте vecher.kz

КГУ «Управление образования города Алматы» объявляет конкурс на назначение 
на вакантные должности первых руководителей государственных организаций обра-
зования города Алматы:

1. Директора КГКП «Алматинский государственный бизнес колледж» Управления 
образования города Алматы.

2. Директора КГКП «Колледж принтмедиа технологий» Управления образования 
города Алматы.

Полную информацию читайте на сайте vecher.kz
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Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, закрытии ИП/
ТОО, утере документов, розыске, а также опубликовать 

поздравления, некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9.00 до 18.00

№ 11, пятница, 7 февраля 2025

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 10 месяцев – 6134,00 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге
на 10 месяцев – 13 156,20 (город), 8034,00 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 10 месяцев – 3934,00 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

ГУ «Управление энергетики и водоснабжения города Алматы» проводит обще-
ственные слушания посредством публичных обсуждений по рабочему проекту 
«Строительство станции перекачки сточных вод (КНС) в мкр. Томирис и мкр. Боралдай 
Алатауского района». 

Публичные обсуждения состоятся с «3» марта 2025 г. по «7» марта 2025 г. на сайте 
Единый Экологический портал (ЕЭП), https://ecoportal.kz/, в разделе «Опубликованные 
публичные обсуждения». 

Все замечания и предложения принимаются в эти дни на Едином Экологическом 
портале.

Инициатор – ГУ «Управление энергетики и водоснабжения города Алматы», БИН 
040740002533, г. Алматы, Площадь Республики, 4, тел. 8 (727) 970 09 42. Эл. адрес: 
u.energy@almaty.gov.kz.  

Разработчик проектной документации – ТОО «Казахский Сантехпроект», БИН 
051140004166, г. Алматы, ул. Жандосова, 2 офис 206, тел. 8-727-323-23-12, сайт: kazstp.kz. 

Дополнительную информацию по проекту можно получить по тел.: 8 (727) 323-23-12; 
8 (727) 970 09 42. Замечания и предложения принимаются по адресам: oops@kazstp.kz, 
u.energy@almaty.gov.kz.

Алматы қаласы Энергетика және сумен жабдықтау басқармасы ММ «Томирис» және 
«Боралдай» ықшамаудандарында кәріз-сорғы станциясын (КСС) салу жұмыс жобасы бойын-
ша қоғамдық тыңдауларды қоғамдық талқылау түрінде өткізетінін хабарлайды. 

Қоғамдық талқылау 2025 жылғы 3 наурыздан 7 наурызға дейін Бірыңғай экологиялық 
порталдың (БЭП) https://ecoportal.kz/ сайтында, «Жарияланған қоғамдық талқылаулар» 
бөлімінде өтеді. 

Барлық ескертулер мен ұсыныстар осы күндері Бірыңғай экологиялық портал арқылы 
қабылданады. 

бастамашы: Алматы қаласы Энергетика және сумен жабдықтау басқармасы ММ БСН: 
040740002533. 

Мекенжайы: Алматы қ., Республика алаңы, 4. Тел. 8(727) 970-09-42. Эл. пошта:  
u.energy@almaty.gov.kz 

Жобалық құжаттаманы әзірлеуші: «Қазақ Сантехпроект» ЖШС 
Мекенжайы: Алматы қ., Жандосов көшесі, 2, 206-кеңсе Тел.: 8 (727) 323-23-12 Сайт: kazstp.kz
Жоба туралы қосымша ақпаратты мына телефондар арқылы алуға болады:  

8 (727) 323-23-12, 8 (727) 970-09-42. 
ұсыныстар мен ескертулерді келесі электрондық пошта мекенжайларына жолдауға бола-

ды: oops@kazstp.kz, u.energy@almaty.gov.kz.
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ГОРОСКОП C 10 ПО 16 ФЕВРАЛЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Настроиться на новую неделю поможет полезное питание, чаи 
из трав и сон. Ближайшие пять дней могут быть напряженны
ми. Звезды будут вам помогать, но все равно главной опорой 
будет ваше здоровье, поэтому берегите его, соблюдая режим 
сна и питания.

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Не расстраивайтесь по мелочам, если вы будете находиться в 
режиме апатии, то стоит ждать проблем. Старайтесь быть над 
обстоятельствами, а не внутри них, смотреть на происходящее 
как бы со стороны. Это поможем вам завершить неделю с хоро
шим результатом.

В эти дни вокруг вас будут люди, которые всеми силами 
попытаются испортить вам настроение, вставить вам палки 
в колеса. Лучшее оружие в такой ситуации – улыбка, спо
койствие, хорошее настроение. Берегите себя и избегайте 
негативно настроенных людей.

Грядущая неделя принесет вам суету во всем. Ваша задача – 
найти в ней островок тишины и трудиться не покладая рук. 
Вечера лучше проводить в кругу самых близких людей. Досуг 
вне дома в компании посторонних людей будет не очень про
дуктивным.

На этой неделе особое внимание нужно уделить здоровью. 
Вам следует заняться очищением организма. Сделайте это 
так, как вы привыкли: диета, употребление витаминов, спорт 
или другое. Это поможем вам чувствовать себя лучше и физи
чески, и морально. 

Если у вас периодически будут возникать негативные мысли 
относительно других людей, то гоните их прочь. В противном 
случае они могут обернуться против вас. В течение недели не 
принимайте участия в интригах, а уже тем более не плетите их 
сами.

Если на минувшей неделе были люди, которые вас обидели, 
обманули, то пришло время им правильно ответить. Несмотря ни 
на что, отстаивайте свою правду и интересы, а звезды вам в этом 
помогут. Однако старайтесь делать все без лишнего эмоцио
нального напряжения. 

Чтобы в ближайшее время не попасть в финансовую передрягу, 
старайтесь внимательно контролировать все свои расходы. 
Лучше не позволяйте себе спонтанные покупки, и ходите в мага
зин со списком. Есть риск, что вы можете сильно потратиться.

На неделе с коллегами и окружающими лучше спорить только 
в том случае, если вы уверены, что сможете привести серьез
ные доводы. В противном случае можно попасть в неприятную 
ситуацию. С самыми близкими, напротив, будьте максимально 
открытыми. 

Для вас эта неделя будет продуктивна в плане новых идей. 
Фантазируйте как можно больше, не стесняйтесь делиться 
мыслями с коллегами и родными. Можете рассчитывать на их 
поддержку и, возможно, вместе вы придумаете нечто невероятно 
крутое.

Постарайтесь не очень расстраиваться, если на этой неделе 
услышите неприятные слова в свой адрес. Как ни странно, люди 
не будут вкладывать в эти слова действительно плохое о вас, это 
просто отражение их проблем. В ответ на грубость неожиданно 
протяните им руку. 

Вас ждут новые интересные встречи и знакомства, но скорее 
всего они не будут долгими. Поэтому получайте удовольствие от 
встреч, бесед и черпайте из них максимально много прямо сей
час. Не откладывайте ни ситуации, ни жизнь в целом на потом. 

В его стенах собрались род
ственники мастера слова, 
коллеги по перу, также 

пришли школьники и студен
ты. Встречу открыла исполня
ющая обязанности директора 
Центрального государственного 
музея РК Галия Темиртон.

– Кадыр Мырзалиев был дей
ствительно великим талантом. За 
свою жизнь он выпустил более 
полусотни сборников стихотворе
ний, посвященных родной земле, 
своему народу. Мы горды тем, 
что встреча, посвященная памяти 
этого одаренного человека, состо
ялась именно в нашем музее, – 
подчеркнула спикер.

Талант вне времени
В Центральном государственном музее РК прошла творческая 

встреча, посвященная 90-летию со дня рождения народного 
писателя Казахстана Кадыра Мырзалиева 

Кадыр Мырзалиев внес огром
ный вклад в развитие культуры 
Казахстана и, в частности, в поэ
зию. Об этом много и с удоволь
ствием говорили гости, среди них 
поэтесса Акуштап Бактыгереева, 
поэт Алмас Ахметбек и многие 
другие. 

– Кадыр Мырзалиев обладал 
огромным талантом вне време
ни. Смело можно сказать, что 
его произведения ознаменовали 

новую веху в казахской поэзии, – 
подчеркнул Алмас Ахметбек. 

Выступила также и супруга 
поэта Салтанат Мырзалиева. Она 
с большой теплотой вспоминала 
мужа. Рассказывала, что познако
мились они в далекой юности и с 
тех пор не расставались.

– Это была любовь с первого 
взгляда. Встреча с ним изме
нила всю мою жизнь. Вместе 
мы прожили много счастливых 

лет, воспитали детей, внуков. 
При этом, уделяя время семье, 
Кадыр Мырзалиев никогда не 
забывал о творчестве. Оно было 
неотъемлемой частью его жизни. 
Стихотворения моего мужа пере
ведены на многие языки мира, 
– отметила она.

Автора начали публиковать с 
1954 года в республиканском 
журнале «Пионер», затем в дру
гих изданиях. Многие годы Кадыр 

Мырзалиев посвятил журналисти
ке, трудился литсотрудником дет
ского журнала «Балдырган», зав
отделом поэзии и критики, ответ
ственным секретарем журнала 
«Жулдыз», заведующим редакцией 
поэзии издательства «Жазушы», а 
также заведующим секцией поэзии 
Союза писателей Казахстана.

Салтанат Мырзалиева особо 
подчеркнула, что произведения ее 
супруга были во многом адресо
ваны молодежи, подрастающему 
поколению. Через свои творения 
он призывал юношей и девушек 
любить и уважать свою страну.

В завершение своего высту
пления почетная гостья сделала 
музею ценный подарок – переда
ла на хранение рукопись Кадыра 
Мырзалиева, его часы и другие 
личные вещи. 

В рамках творческой встре
чи были представлены уни
кальные фотографии Кадыра 
Мырзалиева, хранящиеся в 
фонде музея. 

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены 

организаторами
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